
Парадоксальная ситуация сложилась в эко-
номике России: судя по официальной статистике, 
зарплаты и пенсии увеличиваются, а население 
продолжает беднеть. Инфляция на рекордно 
низком уровне, а цены на товары и услуги все 
равно растут. Объемы кредитования в стране 
настолько велики, что могли бы запустить мотор 
ослабевшей экономики, но лишь тянут на дно 
беднеющих россиян. Похоже, Россия если и вы-
шла из кризиса, то явно через черный вход, а 
достигнутые экономикой «успехи» так и останутся 
лишь статистическими. 

Властям легко убеждать россиян в том, что 
экономика страны растет вместе с заработка-
ми граждан. Статистика благосклонна к власть 
имущим, а бумага и не такое стерпит: по данным 
Росстата, реальная начисленная заработная плата 
и реальный размер начисленных пенсий увели-
чиваются — на 2,5% и 4,2% соответственно по 
итогам девяти месяцев текущего года. В то же 
время реальные располагаемые денежные до-
ходы населения за тот же период сократились 
на 0,3%, а в октябре — на 1,3%. Иными словами, 
реальные доходы россиян только ускоряют па-
дение, но эти цифры в выступлениях чиновников 
почему-то звучат еле слышно. Однако за сложными 
экономическими формулировками скрывается 
простая и совсем не привлекательная правда: 
люди не получают больше, а все статистические 
«прибавки» пожираются ростом цен и обяза-
тельными расходами, например, на погашение 
задолженностей.

А в долгах россияне утопают как в шелках. 
Согласно свежему опросу ВЦИОМ, количество 
россиян, которые когда-либо брали кредиты, вы-
росло с 58% до 67% за последние три года. Более 
чем у половины респондентов — 57% — имеются 
на руках непогашенные кредиты (причем в основ-
ном у молодежи), а ведь еще в 2009 году эта цифра 
была в два раза меньше — всего 26%. Зачем же 
люди лезут в эту долговую кабалу? Причины ясна: 
жить хочется здесь и сейчас, а не откладывая 
эту жизнь на завтра — сыграть пышную свадьбу, 
купить машину, взять квартиру в ипотеку, чтобы 
было, где растить детей. Все это требует денег, 
которых у большинства населения, измотанного 
двумя подряд кризисами, нет на счетах. Вот и на-
прашивается выход — занять у банка, не думая о 
последующих выплатах с про-
центами и надеясь, что все как-
нибудь само рассосется.
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ИЗ-ЗА ТАРИФОВ ЖКХ РОССИЯНЕ ВЫБИРАЮТ ЖИЛЬЕ НА КОЛЕСАХ
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   КСЕНИЯ ЛУКЬЯНЧИКОВА и другие звезды 
пережили немало приключений на съемках се-
риала «Крылья Империи». «МК-Бульвар» изучил 
закулисную сторону съемок и теперь знает все 
о травмах, плавании в ледяной воде и речевых 
акцентах.

   МАРИЯ КОЖЕВНИКОВА впервые сыграла 
разведчицу и посвятила эту роль своему деду. 
«МК-Бульвар» обсудил с актрисой эксперименты 
на съемочной площадке, кинокланы и венчание 
за границей.

   А ТАКЖЕ: Анна Снаткина позирует мужу, 
Анастасия Самбурская показала обручальное 
кольцо, звезды делятся коронными рецептами 
своих мам и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Алексей ПЛУЖНИКОВ,
главный редактор 

портала «Ахилла»

ВОЗМОЖНА ЛИ СЕГОДНЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ В РУССКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ?

Возле здания Государ-
ственной думы голодают 
зоозащитники — они требу-
ют принятия закона о живот-
ных, который парламентарии 
«благоразумно» отложили до 
выборов Президента РФ. Хотя 
от отсутствия четких правил 
содержания зверушек дав-
но страдают все: и питомцы, 
и их хозяева, и борцы за пра-
ва братьев наших меньших, 
и заводчики экзотов.

Летом на всю страну про-
гремел телесюжет из поселка 
Зеленый Ногинского района 
Московской области о том, 
что на частной ферме в ужас-
ных условиях содержались 
экзотические животные: 

обезьяны игрунки, капуцины, 
кенгуру, удавы, крокодилы и 
даже редкий белый дикобраз. 
Находящийся там же холо-
дильник был забит заморо-
женными трупами, а в одном 
из шкафов хранились шкуры 
змей. Версия участвовавших 
в рейде зоозащитников: жив-
ность они спасли, ведь хо-
зяева экзотов — живодеры и 
садисты. Версия собственни-
ков: под маской заботы о жи-
вой природе у них попросту 
украли питомцев, разорив 
весь бизнес. В скандальных 
деталях инцидента попыта-
лась разобраться корреспон-
дент «МК».
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КТО ОШИБСЯ ЗВЕРЯМИ?
Скандальная история с пытками экзотических 

животных обернулась пшиком

ОСТАВЬ НАДЕЖДУ ВСЯК,  
В СИЗО СИДЯЩИЙ...

Арестанты, вскрывшие вены в Мосгорсуде, 
объяснили свой поступок невыносимыми 

условиями в изоляторах
Пятеро заключенных, вскрывавших 

себе вены в Мосгорсуде, сами того не 
понимая, ударили по всей столичной 
Фемиде. Их протест против слишком 
долгого пребывания в СИЗО уже ото-
звался среди других арестантов. Се-
годня СИЗО в Москве переполнены 
(10,5 тысячи заключенных на 8,5 места). 

И в этих условиях даже обвиняемые 
по «легким» статьям УК сидят не один 
месяц (устроившие «кровопускание» 
в Мосгорсуде, к примеру, находились 
под стражей почти 2,5 года, будучи 
арестованными за хулиганство).

Читайте 3-ю стр.

Сирийский 
президент 
Асад провел 
секретные 
переговоры  
с Путиным98% МИРА

ap

ВВЕРХ С ПЕТЛЕЙ 
ДОЛГОВ НА ШЕЕ

Президенты России и 
Сирии, встретившиеся в 
обстановке строжайшей 
секретности в Сочи, разо-
шлись в оценках военной 
кампании. По мнению 
Башара Асада, она уже 
закончилась победой си-
рийской армии и ее союз-
ников. Владимир Путин вы-
разился более осторожно, 
отметив, что не все очаги 
сопротивления террори-
стов уничтожены. Впро-
чем, в ближайшее время 
политическая фаза урегу-
лирования в любом случае 
должна сменить военную 
— и еще не известно, что 
легче: стрелять по терро-
ристам баллистическими 
ракетами или заставить 
различные группировки 
сесть за стол переговоров 
и найти решение, устраи-
вающее как внутренних, 
так и внешних игроков. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики
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Российский 
президент 
и Башар 
Асад в Сочи 
говорили 
четыре 
часа.

Профильный комитет Госдумы 
рекомендовал принять в первом чте-
нии законопроект, который передает 
столичным властям право выписывать 
штрафы за еще 16 зафиксированных 
видео- и фотокамерами нарушений 

Правил дорожного движения. В каче-
стве одного из аргументов «за» пред-
ставитель правительства заявил, что у 
МВД нет денег на конверты для рассыл-
ки постановлений, а у Москвы есть. 
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ШТРАФЫ СТАНУТ СТОЛИЧНЫМИ
У МВД нет денег даже на рассылку  

«писем счастья» москвичам
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Дежурная бригада: Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Ева МЕРКАЧЕВА, 
Владимир ЧУПРИН, Наталья СТЕЙНЕРТ, Татьяна АНТОНОВА, 
Екатерина СТЕПАНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

БАЛКОН ПРИЗНАЛИ НЕПОДХОДЯЩИМ  
ДЛЯ МАТА МЕСТОМ

Наказывать граждан, гром-
ко матерящихся на балко-
нах, предложили эксперты 
Российской общественной 
инициативы. 

Авторы предложили внести 
поправки в КоАП. Нынешняя 
версия закона предусма-
тривает наказание только за 
мелкое хулиганство в обще-
ственных местах (арест на 15 
суток или штраф в 500–1000 
рублей). А вот громко ругаться 
с использованием недипло-
матичной лексики на балконе 
можно  — он является частной 

собственностью граждани-
на. Если же предложенный 
активистами законопроект 
будет принят, любителям 
приправить разговор острым 
словечком придется следить 
за языком даже дома. Также 
общественники предлагают 
включить в состав существу-
ющей статьи нецензурную 
брань в собственных квар-
тирах, лестничных клетках 
и внутренних дворах жилых 
домов. Санкцию при этом 
планируется оставить преж-
ней. Полицейских авторы 

документа считают необхо-
димым наделить новой обя-
занностью: патрулировать 
дворы на предмет выявления 
матерщинников. Если же мат 
будет услышан с балкона, в 
такую квартиру придется 
нагрянуть с визитом. При 
наличии в жилище малень-
ких детей семейство пред-
лагается ставить на учет 
как неблагополучное. А в 
крайнем случае активисты 
считают правильным даже 
изымать малышей из таких 
квартир.

 Зарубить тесаком священ-
ника попыталась молодая 
сотрудница Новосибирской 
колонии, у которой случился 
послеродовой психоз. 26-
летняя девушка выслежива-
ла батюшку несколько дней и 
дождалась, пока он приедет в 
исправительное учреждение, 
где и настигла его в кабинете 
«гражданина начальника». 

Как сообщили «МК» в Феде-
ральной службе исполнения 
наказаний, инцидент случил-
ся в колонии строгого режима 
№13, расположенной в селе 
Раисино. Анастасия (имя 
изменено) работала здесь 
бухгалтером (была вольно-
наемной) с 2015 года. В кон-
це прошлого года женщина 
ушла в очередной декрет-
ный отпуск — у нее родился 
третий ребенок. По мнению 
коллег, именно на фоне гор-
мональных изменений у нее 
случилась послеродовая 
депрессия. Анастасия хо-
тела найти спасение в вере, 
стала чуть ли не ежедневно 
посещать местный сельский 
храм, где особенно внима-
тельно слушала проповеди 
одного из священников. Она 
пыталась вступить с ним в 
дебаты, посчитав, что он не-
верно толкует слово Божье. 
Однако в храме сделать ей 
это не удавалось — батюшку 
от агрессивной девушки спа-
сали другие прихожане. Тогда 
она решила выследить его. 
По стечению обстоятельств 
сразу после утренней службы 

15 ноября священник отпра-
вился именно в ту колонию, 
где она работала. Оказалось, 
в этот день у них была наме-
чена плановая литургия для 
осужденных. 

Увидев, что святой отец в 
сопровождении еще одного 
священника зашел в админи-
стративное здание, молодая 
бухгалтерша схватила тесак, 
лежавший в багажнике ее ма-
шины, и отправилась следом 
за ним. Пропуск в учреждение 
у нее был (на время декрета 
его не изымают), так что она 
беспрепятственно вошла в 
здание. Непосредственно в 
кабинет начальника Анаста-
сия влетела, по словам оче-
видцев, словно фурия, вопя, 
что должна расправиться со 
священником во славу Бо-
жию. Спас батюшку началь-
ник колонии майор Алексей 
Ступаков. Он оттолкнул свя-
щенника в сторону и перехва-
тил руку безумной девушки. 
Подоспевшая группа захвата 
учреждения скрутила ее. 

Анастасия отправлена на 
психиатрическую экспертизу. 
Во ФСИН не сомневаются, что 
преступление она совершила 
в состоянии острого психоза 
и что подозреваемую нужно 
лечить, а не сажать в тюрьму. 
Священник не пострадал и 
тоже не настаивает на уголов-
ном преследовании. Как бы то 
ни было, Анастасия работать в 
системе ФСИН уже никогда не 
сможет — соответствующее 
решение принято. 

СОТРУДНИЦА КОЛОНИИ ПЫТАЛАСЬ 
ЗАРУБИТЬ СВЯЩЕННИКА  

ПО СОВЕТУ ГОРМОНОВ НАКАЧАВ МУСКУЛЫ, ПОСТРАДАВШИЙ БОДИБИЛДЕР 
ПОШЕЛ КАЧАТЬ ПРАВА В СУД

Добиться крупной компен-
сации за вред здоровью от 
столичного фитнес-клуба 
удалось 34-летнему дизай-
неру Виктору Кротову (имя из-
менено). При использовании 
тренажера «Тяга сверху» он 
получил закрытую черепно-
мозговую травму и сотрясе-
ние мозга. 

Несчастный случай прои-
зошел в январе 2016 года в 
спортивном клубе на улице 
Фридриха Энгельса, куда 
Виктор ходил по абонементу. 
В злополучный день мужчина 
намеревался как следует про-
качать мышцы спины, но из-за 
обрыва троса верхняя балка 
тренажера с размаху упала 
на голову мужчины. Клиент 

вынужден был сразу обра-
титься к врачам. По словам 
Кротова, никакой помощи от 
сотрудников он не получил: 
другие посетители посове-
товали ему взять лед в баре и 
приложить к голове, вызывать 
«скорую» также пришлось са-
мостоятельно. 

— В администрации мне 
предложили в качестве ком-
пенсации бесплатно продлить 
абонемент, — рассказал «МК» 
Виктор. — И больше ничего.

В больнице у любителя 
спорта обнаружили закрытую 
черепно-мозговую травму, 
сотрясение головного мозга 
и ушиб мягких тканей головы. 
Виктор написал претензию, 
но сотрудники фитнес-клуба 

отказались принимать бума-
гу, а один из них, по словам 
пострадавшего, якобы чуть не 
набросился на него с кулака-
ми. Тогда Кротов обратился в 
Басманный районный суд. Он 
требовал возмещения вреда 
материального (утраченного 
заработка, расходов на ле-
чение и т.п.) и морального — 
всего на сумму почти 229 000 
рублей.

Фемида удовлетворила иск 
частично: мужчина получит 
от фитнес-клуба около 108 
тысяч рублей, из них 40 ты-
сяч — за душевные страдания. 
Виктор заявил, что доволен 
решением, несмотря на то, 
что из-за травмы у него до сих 
пор иногда болит голова.

ГАИШНИКИ НАЧАЛИ БРАТЬ ВЗЯТКИ МАСКАМИ?
Необычный автомобиль 

стал на днях причиной вос-
торгов и одновременно 
страхов москвичей. По 
дорогам города разъез-
жает 99-я «Лада» с голо-
вами политиков и звезд на 
крыше! 

Как оказалось, шоки-
рующее убранство для 
своего «железного» коня 
выбрал уроженец Воро-
нежа Валерий, который 
уже несколько лет живет 
в столице. Как рассказал 
«МК» сам автовладелец, 
украшения в виде масок 
известных людей — это 
всего лишь способ про-
рекламировать дело его 
жизни (Валерий занима-
ется продажей этих самых 
масок).

— Моя машина — это пе-
редвижной дом и магазин, 
— делится Валерий. — Я так 

развлекаюсь, путешествуя 
по стране! Прохожие ча-
сто фотографируют. Кто-
то пугается, увидев меня 
на дороге, а кто-то, чаще 
всего дети, наоборот, по-
казывает пальцем и кри-
чит: «Мама, мама! Смотри, 
какие маски!» Сотрудники 
ДПС тоже часто останав-
ливают, чтобы сделать 

снимок. Иногда даже не 
выписывают штраф в об-
мен на маску. Полицейские 
обычно выбирают стра-
шилки: образы Фантомаса, 
Бабы-яги и людоеда.

По словам Валерия, из 
звездных лиц самыми по-
пулярными являются изо-
бражения голливудской 
звезды Арнольда Швар-
ценеггера и боксера Майка 
Тайсона, прохожие на ули-
це чаще всего берут лица 
Кощея и разных маньяков 
из фильмов. А вот полити-
ков — Путина, Медведева 
и Тимошенко — покупают 
совсем редко. Кроме того, 
мужчина отметил, что по-
следнее время ему посту-
пало несколько заказов 
на светскую львицу Ольгу 
Бузову, участников группы 
«Битлз» и террориста №1 
Усаму бен Ладена. 

Двое подозреваемых в 
организации перестрелки 
возле башни «Око» «Москва-
Сити» вечером 17 ноября 
предстанут перед Преснен-
ским судом столицы в среду. 
Это 40-летний Магомед Ис-
маилов и 28-летний Эльдар 
Хамидов.

Как уже сообщал «МК», 
Хамидов был задержан на 
следующее после пере-
стрелки утро на Кутузовском 
проспекте. Его автомобиль 
остановили для проверки 
— номера совпали с номе-
ром машины, скрывшейся 
после разборки. Поскольку 
Хамидов был ранен, его го-
спитализировали. Второй 

подозреваемый явился в 
полицию сам. Причем сна-
чала журналисты решили, 
что Магомед Исмаилов — 
известный боец смешанных 
боевых искусств по прозви-
щу Кобра. Однако позднее 
он опроверг эту информа-
цию. Путаница возникла 
из-за совпадения имен и 
из-за того, что явившийся 
в органы Исмаилов также 
спортсмен. 

Напомним: в перестрелке 
участвовали несколько де-
сятков человек, были ране-
ны семеро, в том числе двое 
сотрудников Росгвардии, а 
у одного из них похитили 
табельный пистолет.  

УЧАСТНИКА ПЕРЕСТРЕЛКИ  
В «МОСКВА-СИТИ» СПУТАЛИ С КОБРОЙ

Стоимость поездок в под-
московных автобусах и трол-
лейбусах с начала 2018 года 
увеличится в среднем на 4%, 
если «начальные остановоч-
ные пункты расположены в 
границах Московской об-
ласти», говорится в поста-
новлении регионального 
правительства. 

Так, при оплате с исполь-
зованием транспортной 
карты в автобусах и элек-
тричках стоимость билета с 
первой по десятую поездки 
составит 32,92 рубля; с 11-й 
по 20-ю — 30,62; с 21-й по 
30-ю — 28,31; с 31-й по 40-ю 
— 26,01; с 41-й по 50-ю — 23,7 
и с 51-й поездки — 21,4 ру-
бля. 

Разовый билет в город-
ском сообщении будет 
стоить 48 рублей, сейчас 

его цена составляет 46 ру-
блей. Подорожает и оплата 
с использованием единой 
транспортной карты учаще-
гося: с 1-й по 35-ю поезд-
ку — 16,46 против тарифа в 
15,83 рубля, действующего 
сейчас; рост составит 3,9%. 
Точно так же изменился и 
тариф «Льготный».

Стоимость одной поездки 
до 5 км включительно при 
оплате с помощью банков-
ской карты с бесконтактной 
технологией оплаты соста-
вит 32,92 рубля, сейчас она 
равна 31,65 рубля. Осталь-
ные тарифы на автобусы 
и троллейбусы повысятся 
также на 3,9–4,1%. 

Кстати, в 2017 году стои-
мость поездок в области по 
сравнению с 2016-м также 
выросла на 4%.

ПРОЕЗД В ПОДМОСКОВЬЕ 
ПОДОРОЖАЕТ НЕ БОЛЬШЕ,  

ЧЕМ В ПРОШЛЫЙ РАЗ

ЛУННЫЙ ЭКИПАЖ ВПАДЕТ  
В БЕССОННИЦУ НА ПУТИ К ЗЕМЛЕ

Самым сплоченным кол-
лективом за всю историю 
проведения наземных  экс-
периментов по имитации 
космических полетов на-
звали «лунный» экипаж «Си-
риуса» психологи Института 
медико-биологических про-
блем РАН. 

Напомним, что 17-дневный 
международный эксперимент 
«Сириус-17» начался 7 ноября 
в стенах ИМБП РАН на Хоро-
шевском шоссе, где создан 
уникальный наземный экс-
периментальный комплекс 
(НЭК), размерами напоми-
нающий настоящую косми-
ческую станцию. Как сообщи-
ли «МК» в ИМБП РАН, облетев 
Луну, экипаж «Сириуса», по 
легенде, уже направился к 
Земле. Однако продолжает 
выполнять научные экспе-
рименты и проводить посто-
янные медицинские тесты: 
взятие проб крови, слюны, 
измерение давления, уль-
тразвуковые исследования. 
Ребятам очень трудно без за-
нятий спортом (отсутствие 
физзарядки — одно из усло-
вий данного эксперимента). 
Зато в психологическом плане 
на борту полный порядок. Как 
рассказал психолог програм-
мы Вадим Гущин, уже сейчас 
можно с полной уверенностью 
говорить, что данный экипаж, 
в котором соблюдается рав-
ное число мужчин и женщин, 

оказался на 
редкость 
дружным. 
Если в преж-
них экспе-
риментах, 
в которых 
всегда пре-
обладала 
мужская 
часть, с на-
ступлением 
вечера все 
стреми-
лись раз-
брестись по 

своим каютам, то в «Сириусе-
17» все члены экипажа только 
и ждут случая, чтобы пооб-
щаться всем вместе. Кстати, 
ученые заметили еще один 
положительный результат 
присутствия на «борту» пре-
красной половины человече-
ства. «Девушки более эмоци-
ональны и просто заряжают 
энергетикой весь экипаж», 
— говорит психолог.

«Посадка на Землю» за-
планирована на 24 ноября в 
14.00 по московскому вре-
мени. Однако до этого ребя-
там еще предстоит пройти 
через ряд испытаний. Одно 
из них — бессонница в ночь 
на 22 ноября. На настоящей 
космической станции  ночные 
выходы в открытый космос 
— обычное дело, и медикам 
надо досконально знать, как 
поведут себя при этом орга-
низм космонавтов, их нервная 
система.

 Кстати, на борту «Сириуса» 
«космонавтов» иногда поджи-
дают сюрпризы. Таким стало 
обнаружение ими... седьмого 
«члена экипажа» — манекена 
Пети. «Позже выяснилось, что 
это все же она, ибо это мане-
кен женщины для отработки 
медицинской помощи», — по-
яснила для нас в бортовом 
дневнике Елена Лучицкая. 
Ей пришлось вводить «Пете» 
внутримышечно обезболи-
вающий препарат.

После страшной аварии с 
автобусом в Домодедовском 
районе Московской области 
21 ноября в местную больни-
цу госпитализированы четы-
ре человека. Двое мужчин и 
две женщины получили ра-
нения средней степени тя-
жести, и их жизни ничего не 
угрожает. Как стало известно 
«МК», частный автобус «Нео-
план» следовал из станицы 
Вешенская Ростовской об-
ласти в столицу. Около семи 
часов утра машина, зацепив 
кузовом две иномарки, про-
била ограждение трассы М-4 
на 34-м километре, съеха-
ла в кювет и перевернулась. 
Травмы получили 12 чело-
век. По счастливой случай-
ности все пассажиры оста-
лись живы. Все они живут в 
Ростовской области и ехали 

на заработки в Московский 
регион. По предваритель-
ной версии правоохрани-
тельных органов, в ДТП ви-
новен 47-летний водитель 
«Неоплана» Андрей Ломов. 
Скорость движения транс-
портного средства во время 
столкновения с легковуш-
ками, согласно показаниям 
тахографа, не превышала 
70 км/ч. По всей видимости, 
шофер просто уснул. Кста-
ти, водитель за 2017 год не 
имеет ни одного нарушения 
ПДД. Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Московской области, про-
водится проверка для уста-
новления точных причин и 
обстоятельств случившего-
ся, по результатам которой 
будет принято процессуаль-
ное решение.
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Во вторник в Сочи ждали с визитом 
президента Чехии Милоша Земана. 
Однако все разговоры в президент-
ской резиденции «Бочаров Ручей» 

с утра крутились вокруг секретных переговоров, 
состоявшихся накануне. Дмитрий Песков рас-
сказал журналистам, что Путин с Асадом про-
говорили около четырех часов: сначала в присут-
ствии помощников, потом в формате тет-а-тет. По 
окончании личной встречи ВВП воспользовался 
случаем, чтобы представить гостя российским 
военачальникам, съехавшимся в Сочи на серию 
традиционных (проводятся с 2013 года) осенних 
совещаний. По словам Пескова, переговорить с 
руководством Сирии Путин пообещал лидерам 
Турции и Ирана, которые в среду прибудут на 
саммит в сочинский пансионат «Русь» обсуждать 
детали политического урегулирования. «Нужна 
уверенность, что договоренности, которые там 

могут быть достигнуты, будут жизнеспособными 
и не повиснут в воздухе», — пояснил он. 

Асад поблагодарил Владимира Путина, рос-
сийских военнослужащих и весь российский народ 
за то, что с помощью РФ Сирии удалось отстоять 
территориальную целостность и независимость. 
Победа над террористами, считает сирийский 
лидер, уже достигнута, и сейчас необходимо ак-
тивнее продвигать политический процесс, задей-
ствуя все имеющиеся механизмы и созидательные 
силы. «Мы не хотим оглядываться назад. Готовы 
вести диалог со всеми, кто действительно за-
интересован в политическом урегулировании», 
— заявил Асад, подчеркнув, что «процесс должны 
вести сами сирийцы без вмешательства извне». 
Он рассчитывает, что Россия выступит гарантом 
невмешательства внешних игроков. 

Однако Владимир Путин, по словам Песко-
ва, не полностью согласился с оценками Асада. 
«Путин его слегка поправил и сказал, что в Сирии 
еще возможны рецидивы (террористических атак. 
— «МК»), так или иначе, они будут повторяться. Но 

они уже не могут коренным образом повлиять на 
успешный ход операции вооруженных сил Сирии 
при поддержке ВКС РФ», — сказал представитель 
Кремля. Он отказался конкретизировать, какие 
позиции были согласованы на переговорах и на 
какие уступки согласился пойти Асад, чтобы до-
стигнуть компромисса с оппозицией. «Роль Асада 
может видеть только сирийский народ, Россия не 
может ее видеть. А как он сам ее видит, я не могу 
вам сказать», — ответ Пескова на вопрос о судьбе 
сирийского лидера был, прямо скажем, не совсем 
понятен, хотя это краеугольный камень сирийского 
урегулирования. Россия и Иран, как известно, на-
стаивают на сохранении власти Асада. Саудовская 
Аравия, США и Евросоюз — с разной степенью 
фанатичности против. Остальные страны коле-
блются. Например, Турция последнее время пере-
стала настаивать на его уходе, надеясь, что так ей 
удастся заставить российские власти отказаться 
от поддержки курдов. Президент Франции Макрон 
также высказывался за сохранение полномочий 
Асада на «переходный период», который, по его 
оценкам, может длиться около полугода. 

Дмитрий Песков рассказал, что по итогам 
встречи с президентом Сирии у Владимира Путина 
запланирована серия телефонных разговоров 
с лидерами государств, без согласия которых 
дальнейшее движение вперед на сирийском тре-
ке невозможно. Это прежде всего король Сау-
довской Аравии Салман (напомним, что саудиты 

контролируют значительную часть оппозиции, ко-
торая пока не согласна договариваться с Асадом), 
а также президент США Трамп. Если Барак Обама 
настаивал на том, что Асад должен уйти, то нынеш-
ний хозяин Белого дома говорит, что Вашингтон 
интересует только разгром ИГИЛ (запрещенная в 
России террористическая организация) и никаких 
других целей в Сирии у него нет. Что, впрочем, не 
мешает Минобороны РФ периодически обвинять 
американцев в поддержке террористов.

Надо отдать должное Милошу Земану, ко-
торый прекрасно понимал, что проблематика 
российско-чешских отношений явно блекнет перед 
теми задачами и сложнейшими переговорами, 
которые в ближайшие часы предстоит провести 
его российскому коллеге. 

— Вы победили в Сирии! — решил подбодрить 
он Путина, едва переступив порог его сочинской 
резиденции. 

— Я вам потом подробно расскажу обо всем, 
— ВВП явно не был расположен публично обсуж-
дать то, для чего понадобились беспрецедентные 
меры секретности. 

Но Земан еще не завершил свою мысль. «Асад 
владеет практически всей территорией Сирии, за 
исключением некоторых небольших частей. Но 
в конце концов это демократически избранный 
президент», — рассуждал он. Владимир Путин 
вынужден был согласиться: «Действительно, под 
контролем правительственных войск Сирии нахо-
дится уже 98% территории. Очаги сопротивления 
террористов еще имеются, но они быстро тают 
под ударами наших ВКС». «Я вам еще подробно 
расскажу об этом!» — настойчиво повторил он, 
призывая Земана вернуться к проблематике дву-
сторонних отношений. 

Как известно, на встрече Путина и Асада по-
мимо деталей военной кампании обсуждались все 
имеющиеся механизмы межсирийского урегули-
рования, включая Женеву, «астанинский процесс» 
и Конгресс сирийского народа, который пытается 
организовать Кремль. Изначально его планирова-
лось провести 18 ноября, но пришлось отменить 
из-за позиции Турции, не согласившейся с участи-
ем курдов. Новая дата конгресса, как ожидается, 
будет согласована в среду на саммите лидеров 
РФ, Ирана и Турции — уже сейчас в гостиницах 
Сочи можно встретить большое количество людей, 
говорящих по-арабски, а морской воздух курорта 
как будто пропитался пылью сирийских пустынь. 
Россия рассчитывает хотя бы в общих чертах со-
гласовать на саммите и конгрессе компромиссную 
формулу политического урегулирования, которая 
потом будет вынесена на обсуждение под эгидой 
ООН. Однако все признают, что достичь этого 
компромисса из-за сохраняющихся противоречий 
будет очень непросто. 

Елена ЕГОРОВА, Cочи.
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Антон МАРДАСОВ, военный эксперт, 

руководитель отдела исследований ближ-
невосточных конфликтов Института инно-
вационного развития: «Если рассматривать 
борьбу с «Исламским государством» (ИГ/ИГИЛ 
— запрещенная в России террористическая 
организация), то на востоке Сирии борьба с 
ним действительно подходит к концу. При этом 
освобождение территорий от ИГ было бы не-
возможно без международной коалиции. Тем 
не менее анклавы группировок, связанных с 
«Исламским государством», остаются, в част-
ности, в Ярмуке, на приграничных с Израилем 
территориях.

На встрече российского и сирийского пре-
зидентов прозвучало, что операция подходит к 
концу, но борьба с терроризмом будет продол-
жена. Это заявление довольно расплывчатое. 
С одной стороны, с терроризмом всегда будут 
все бороться, а с другой — трактовка понятия 

«терроризм» выглядит зачастую достаточно 
вольной. Относительно недавно Россия ини-
циировала в Совбезе ООН внесение группи-
ровок «Ахрар аш-Шам» и «Джаиш аль-Ислам» 
в список террористических. А через некоторое 
время они были признаны «умеренными», и 
даже потом «Джаиш аль-Ислам» в Каире за-
ключает договоренность о перемирии.

Россия выполнила то, что хотела. В первую 
очередь она позиционирует себя как игрока 
на Ближнем Востоке в условиях кризиса как в 
регионе, так и в Америке. Саудовская Аравия 
практически вышла из сирийской игры, Катар 
тоже пересматривал свою позицию. 

Декларируемые политический процесс, 
переходное правительство — это политическая 
риторика, поскольку приезд Асада в Сочи про-
шел накануне сочинской трехсторонней встре-
чи России, Ирана и Турции, а также проведения 
национального конгресса. Все это говорит о 
том, что политический процесс рассматривает-
ся как свидетельство победы Асада и того, что 

альтернативы Асаду нет. Если исходить из того, 
что ставилась цель сохранить Асада у власти, 
сохранить сирийские институты, то эта задача 
выполнена. Но надо иметь в виду, что Дамаск 
совершил немало ошибок — и России было бы 
выгоднее играть роль модератора конфликта, 
избегая ассоциаций с Асадом».

■ ■ ■
Елена СУПОНИНА, востоковед, со-

ветник директора Российского института 
стратегических исследований: «Заявление 
президента Путина по Сирии свидетельствует 
о том, что в этой стране закончилась фаза 
интенсивных боевых действий. Уже созданы 
4 зоны снижения напряженности, в которых 
реально налаживается мирная жизнь. Не ис-
ключено, что таких зон будет больше. Тем не 
менее надо понимать, что до окончательно-
го завершения сирийского конфликта еще 
очень далеко. Там действует немало разно-
шерстных вооруженных отрядов, не все из 
которых поддерживают политический процесс 

примирения, проводимый на переговорах в 
Астане. Радикальные группировки теряют 
территории, утрачивают источники финан-
сирования. Российская контртеррористиче-
ская операция сильно ослабила потенциал 
террористических организаций. Параллельно 
свою антитеррористическую кампанию ведут 
США и их союзники — хотя надо отметить, что 
активизировались они лишь после того, как 
Россия начала свою операцию в конце сентября 
2015 года. Радикалы до конца не уничтожены, 
они готовы уйти в подполье, поэтому не ис-
ключены новые теракты как в Сирии, так и за 
ее пределами. Но главное, что происходит 
сейчас, — активизация усилий по налажива-
нию диалога между противоборствующими 
сторонами. И в рядах оппозиции есть те, кто 
готов разговаривать и даже сложить оружие. 
Прогресс есть — поэтому смело можно гово-
рить о завершении определенного периода 
сирийской кампании и начале нового этапа 
политического урегулирования».

98% МИРА

Вооруженные люди появились у админи-
стративных зданий еще утром. По их словам, они 
участвовали в учениях по приказу правительства 
республики. Однако глава ЛНР Игорь Плотниц-
кий опроверг данную информацию и приказал 
неизвестным покинуть город, но его приказ был 
проигнорирован. Некоторые военнослужащие 
без знаков отличия не скрывали цели своего на-
хождения. Так, некий ополченец под позывным 
«Конкин» требует судить Плотницкого за все его 
преступления против республики. Выяснилось, 
что в городе столкнулись две группы силовиков: 
часть из них, сочувствующих главе МВД, оцепили 
здание админсуда, здание же МВД, в котором 
забаррикадировался Корнет с бойцами бывшего 
«Беркута», взяли в кольцо силовики, лояльные 
главе ЛНР Игорю Плотницкому. 

Местные жители рассказали корреспон-
денту «МК», что в городе отключили телевиде-
ние и радио, а часть домов оказалась также под 
оцеплением. Кроме того, появились постоян-
ные перебои с мобильной связью. «В районе 
Театральной площади людей не выпускают из 
подъездов. Из домов нельзя выйти и войти», — 
рассказал Владимир Медведев. 

Около трех часов дня с официальным заяв-
лением выступил Игорь Корнет. По его словам, 
информация о его отставке является ложью. 
Более того, он передал Игорю Плотницкому до-
казательства вины ряда его подчиненных, кото-
рые инсценировали попытку государственного 
переворота в сентябре 2016 года, в результате 
чего был убит бывший премьер-министр ре-
спублики Геннадий Цыпкалов, а заместитель 
командующего управления народной милиции 

Виталий Киселев был приговорен к длительному 
тюремному заключению. Речь идет о руководи-
теле администрации главы ЛНР Ирине Тейцман и 
начальнике службы правительственной безопас-
ности МВД ЛНР Евгении Селиверстове. Кроме 
того, Корнет обвинил директора государственной 
телерадиокомпании ЛНР Анастасию Шуркаеву 
в работе на украинские спецслужбы. Экс-глава 
республиканского МВД отметил, что как только 
ведомство получило неопровержимые доказа-
тельства вины указанных лиц, ряд его ключевых 
сотрудников был дискредитирован и уволен.

Однако уже через час Игорь Плотницкий 
опроверг слова Корнета, выступив с офици-
альным заявлением. Плотницкий исключил ви-
новность своих подчиненных в инсценировке 
государственного переворота. Глава ЛНР заявил, 
что попытки сотрудников МВД оспорить решение 
суда об отстранении Корнета с должности уже 
перешли все рамки. И что глава МВД пытается 
раскачать ситуацию в республике. Но власти ЛНР 
держат ситуацию под контролем, и в ближайшее 
время она будет полностью решена. К слову, 
Корнет в своем обращении также отметил, что 
подконтрольное ему ведомство контролирует 
обстановку в Луганске. Что на самом деле про-
исходит в республике, «МК» попытался прояснить 
с помощью эксперта.

Борис РОЖИН, эксперт Центра военно-
политической журналистики:

— Конфликт развивается еще с октября, а 
связан он с тем, что МГБ препятствовало ряду 
схем украинского олигарха Курченко, который 
еще имеет влияние в ЛНР. Это все напомина-
ет события двухлетней давности, когда экс-
руководитель министерства топлива, энергетики 
и угольной промышленности Дмитрий Лямин 
вошел в конфликт с властями республики. Тогда 
ситуация была решена через Москву. 

На мой взгляд, события в ЛНР могут за-
кончиться двумя вариантами — либо Корнета 
выдавят, либо будут найдены компромиссы. Не 
исключено, что и в этот раз понадобится под-
держка Москвы, так как она не заинтересована 
во внутреннем конфликте в республике. Вероят-
ность, что уберут Плотницкого, заметно меньше. 
У него есть серьезный гарант — подпись под 
Минскими соглашениями, на которые Москва 
возлагает большие надежды.

Павел ИВАНОВ.

ЛУГАНСКИЙ НЕДОПЕРЕВОРОТ
Во вторник утром в Луганске правительственный квартал был оцеплен вооруженными 
людьми при поддержке бронетехники без каких-либо знаков отличия. Инцидент стал 
следствием конфликта между главой ЛНР Игорем Плотницким и экс-руководителем 
МВД республики Игорем Корнетом, который минувшей ночью был отстранен от долж-
ности из-за возбужденного на него уголовного дела.

Во время встречи Башар Асад 
подарил Владимиру Путину 
картину сирийского художника, 
недавно вернувшегося на родину 
из Франции, куда он в свое время 
бежал от войны. На светло-
зеленом фоне изображена темно-
зеленая арабская вязь (ислам 
запрещает изображать людей). 
Предположительно, это одна из сур 
Корана. 

Глава МВД Игорь Корнет решил свергнуть 
главу ЛНР Игоря Плотницкого
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Игорь Корнет.

Законопроект правительство 
внесло в Госдуму еще весной 
2015 года. Власти столицы, по 
замыслу, должны получить право 

самостоятельно, без участия ГИБДД, выпи-
сывать штрафы за ряд нарушений, зафикси-
рованных при помощи спецсредств фото- и 
видеофиксации. Передача полномочий долж-
на оформляться специальным соглашением 
между правительством субъекта и МВД. 

Принимать такое перед выборами депу-
таты прошлого созыва не решились. При этом 
группа депутатов из всех фракций внесла аль-
тернативный законопроект — он предлагал 
централизовать сбор информации со всех 
средств автоматизированной фиксации в мас-
штабах страны в руках МВД.

От имени правительства на заседании Ко-
митета по госстроительству и законодательству 
21 ноября выступал первый зам. главы МВД 
Александр Горовой. В Москве уже действует 
более 1600 стационарных камер фиксации 
нарушений, растет число мобильных средств, 
а другого способа решения транспортных про-
блем в крупных городах, кроме как «диспетче-
ризация», нет, заявил он, признав, что какие-то 
из мер «могут быть не очень хорошо восприняты 
населением». У МВД нет и не будет денег на 
то, чтобы развивать это дело самостоятельно, 
следовало из его слов. В штабе фото- и видео-
фиксации в Москве всего 52 человека, которые 
«сидят и штампуют постановления о штрафах 
по картинкам». Аппаратура на улицах все равно 
вся московская, лимит штатной численности 
МВД утверждается указом президента и в бли-
жайшие годы пересматриваться не будет, а у 
МВД и юристов не хватает, и приходится по 
доверенности отправлять в суды юристов мо-
сковского Департамента транспорта, которые 
прекрасно справляются. 

Но и это не всё: по словам представите-
ля правительства, «в нарушение Бюджетного 
кодекса» за конверты, в которых рассылаются 
гражданам «письма счастья», платит не МВД, а 
Москва! Во Владивостоке же в региональном 
ГИБДД лежит кипа неразосланных постанов-
лений о нарушениях, выписанных на основании 
видео- и фотофиксации — нет конвертов, а 
местные власти там в отличие от столичных 
закон нарушать не решаются. Депутаты из 
фракции ЛДПР сразу пообещали обратиться 
в прокуратуру и налоговую службу с соответ-
ствующими запросами…

Автор альтернативного законопроекта, 
первый зам. главы Комитета по госстрои-
тельству Вячеслав Лысаков («ЕР»), заявил, 
что «утверждения о жестком контроле ничем 
не подтверждены». «Так можно и суды, и про-
куратуру Москве передать — она справится, и 

денег хватит», — сказал депутат. «Мы не про-
тив видеорегистрации, мы против того, чтобы 
системы стали региональными и самоцелью 
стало бы пополнение региональных бюдже-
тов, а не профилактирование нарушений», 
— настаивал он. А присутствовавший на за-
седании глава думского Комитета по труду и 
социальной политике Ярослав Нилов (ЛДПР) 
пророчил: «мы получим еще больше камер, 
Москва будет раздувать штаты сотрудников, 
которые будут ставить электронные подписи 
под постановлениями, и зарабатывать больше 
денег на штрафах». Как известно, собранные в 
виде административных штрафов деньги по-
полняют именно региональные бюджеты.

Депутат от Москвы Ирина Белых («ЕР»), 
впрочем, уверяла, что камеры не просто вы-
являют нарушения, но и «профилактируют их», 
потому что водители ведут себя осторожнее, а 
собранные штрафы используются «в том числе 
и для того, чтобы усовершенствовать ту систе-
му фиксации нарушений, которая есть сейчас». 
Москва в состоянии сама администрировать те 
16 статей КоАП, о которых идет речь, уверена 
депутат. При этом в заключении Правового 
управления Госдумы отмечается: некоторые 
из нарушений, которые правительство хочет 
отдать на откуп столице, затруднительно или 
просто невозможно фиксировать при помощи 
технических средств. В качестве примеров 
приведены нарушение водителем правил поль-
зования телефоном, использование мотошле-
мов мотоциклистами или нарушение правил 
применения ремней безопасности. 

Против того, чтобы рекомендовать палате 
принять законопроект правительства в первом 
чтении, голосовали члены комитета из ЛДПР 
и г-н Лысаков. 

Г-н Крашенинников пообещал, что ко вто-
рому чтению перечень субъектов, которые по-
лучат право заключать соглашения по данным 
статьям КоАП, расширится и в нем непременно 
окажется, например, Татарстан. По словам же 
г-на Горового, законопроект поддержали 40 
регионов России.

В комитете считают, что этот законопроект 
надо рассматривать только одновременно с 
другим — тем, что был внесен группой еди-
нороссов еще в 2016 году, поддержан пра-
вительством, но почему-то так и не добрался 
до зала пленарных заседаний: он предлагает 
ввести обязательную регистрацию Миню-
стом и публикацию всех соглашений между 
регионами и федеральными органами власти 
о передаче полномочий. «Люди должны знать 
об актах, которые порождают или прекраща-
ют их права и обязанности», — пояснил г-н 
Крашенинников.

Марина ОЗЕРОВА.
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

По меньшей мере 50 человек 
погибли в результате взрыва в 

мечети в городе Муби, на северо-востоке 
Нигерии. По имеющимся данным, само-
подрыв совершил подросток-смертник, 
вошедший в здание во время утренней мо-
литвы. По словам медиков, число жертв 
может возрасти: многие люди, получив-

шие ранения, были госпитализированы в крайне тяжелом состоянии. Как известно, в Ниге-
рии активно действует «Боко Харам» (террористическая группировка, запрещенная в Рос-
сии). В 2014–2015 гг. Муби находился под контролем террористов.

КАДР

СКАНДАЛ

ТУРИЗМ

ЗНАМЕНИТЫЙ ЖУРНАЛИСТ ИЗ США ЧАРЛИ РОУЗ  
ОБВИНЕН В СЕКСУАЛЬНЫХ ДОМОГАТЕЛЬСТВАХ

РЕГИОНЫ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ С РАЗМЕРОМ КУРОРТНОГО СБОРА

СВАЛКА В КУЧИНЕ ЕЩЕ ПОВОНЯЕТ ВЕСНОЙ И ЛЕТОМ

Американский телеканал 
PBS приостановил со-
трудничество с ведущим 
Чарли Роузом после того, 
как стало известно, что 
его обвиняют в сексуаль-
ных домогательствах. О 
неподобающем поведении 
75-летнего журналиста сооб-
щило издание The Washington 
post. По его данным, в пери-
од с конца 1990-х годов и до 
2011 года Роуз домогался как 
минимум восьми женщин: 
звонил им по телефону с не-
пристойными предложения-
ми, расхаживал перед ними 
без одежды и без согласия 
дам трогал их за грудь и яго-
дицы. Сам телеведущий уже 
признался, что «временами 
вел себя неподобающе». 
Однако, по его словам, он 

полагал, будто его действия 
происходили по взаим-
ному согласию. «Теперь я 
понимаю, что ошибался», 
— подчеркнул Роуз. Пока же 
идет разбирательство, вы-
пуск собственного телешоу 
журналиста, транслировав-
шегося с 1991 года на pBS, 
приостановлен. От передач с 
участием Роуза отказался и 
канал CBS news, с которым 
ведущий сотрудничает еще с 
1984 года.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
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Роуз прославился 
не только как 
профессиональ-
ный телеведущий. 
На его счету 

несколько эксклюзивных 
интервью, имевших большой 
резонанс в мире. В 1987 году 
он получил премию «Эмми» 

за разговор с Чарльзом 
Мэнсоном, на тот момент уже 
находившимся в тюрьме. 
Роузу доводилось также 
брать интервью у Барака 
Обамы (в бытность его 
президентом США), у 
Владимира Путина (в 
сентябре 2015 года), у 
президента Сирии Башара 
Асада (в 2013-м) и у многих 
других.

Четыре пилотных региона 
России — Крым, Ставро-
полье, Краснодарский и 
Алтайский края — устано-
вили объем ежесуточной 
платы за отдых. Об этом 
сообщила пресс-секретарь 
Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина. Курорт-
ный сбор в Ставропольском 
крае составит 50 рублей с 
человека, это самая высокая 
ставка. За отдых в Алтайском 
крае с путешественников 
возьмут по 30 рублей за 

день. Минимальная планка 
установлена в Крыму и Крас-
нодарском крае — 10 рублей 
с человека в день. Такие 
цены будут действительны на 
протяжении первого года. В 
дальнейшем регионы вправе 
изменить размер курорт-
ного сбора. Напомним, что 
официально эксперимент 
по его введению стартует 
1 мая 2018 года. Россий-
ские семьи, которые отдают 
предпочтение отдыху на 
отечественных курортах, 

нужно поощрять, например 
скидками на проезд, а не 
брать с них дополнительную 
плату, убеждена профессор 
кафедры менеджмента и сер-
виса Института отраслевого 
менеджмента РАНХиГС Га-
лина Дехтярь. «В противном 
случае поднимется нелегаль-
ный рынок сдаваемых в арен-
ду помещений, — резюми-
ровала она. — Выгоднее не 
платить лишние деньги при 
официальном размещении и 
жить в частном секторе».

С самого лета, когда по 
указанию президента за-
крыли небезызвестную 
свалку в Кучине, жители 
юго-востока Москвы, а 
также Реутова, Балашихи 
и Люберец временами 
ощущали сильный запах 
сероводорода. Подмосков-
ные активисты, дежурившие 
на свалке в Кучине, утверж-
дали, что запах не с полигона, 
показывали замеры и резуль-
таты экспертиз. Создавались 
целые комиссии по проверке 
других предприятий, портя-
щих воздух. И вот закономер-

ный финал: мусорный полигон 
«Кучино» является главным 
источником сероводорода и 
других вредных выбросов на 
юго-востоке Москвы и Под-
московья. К такому выводу 
пришли ученые из петербург-
ского Института проектиро-
вания, экологии и гигиены, 
которые проводили специаль-
ное исследование по заказу 
властей Московской области. 
На закрытом полигоне ТБО в 
Балашихе будет пробурено 55 
скважин, сквозь которые газ 
будет выходить на поверх-
ность и сжигаться. Неприят-

ный запах после проведения 
данной процедуры ослабнет. 
А полностью испарится после 
того, как полигон будет накрыт 
специальной «антивонючей» 
пленкой. Впрочем, какое-то 
время жителям юго-востока 
придется еще малость потер-
петь. Министр экологии и при-
родопользования Московской 
области Александр Коган счи-
тает, что неприятные запахи 
снизятся к январю 2018 года, 
но вернутся весной и летом 
следующего года, когда будут 
проводиться дополнительные 
мероприятия по рекультива-
ции полигона. В частности, 
накрытие его пленкой и другие 
мероприятия. Пока же ожида-
ется, что система дегазации 
будет смонтирована до конца 
2017 года. Она позволит выка-
чивать до 2,5 тысячи кубиче-
ских метров газа в час. Это 
позволит до 80% исключить 
риск загрязнения полигоном 
атмосферного воздуха.

КОНКУРС

МИНОБОРОНЫ РФ ОБЪЯВИЛО ФЕСТИВАЛЬ  
ДЛЯ ВОЕННЫХ ЖУРНАЛИСТОВ «МЕДИА-АС-2018»
Уже в четвертый раз Ми-
нистерство обороны РФ 
объявило о старте твор-
ческого конкурса жур-
налистов, работающих 
по оборонной тематике. 
Подать заявку на всерос-
сийский фестиваль прессы 
«МЕДИА-АС-2018» могут 
все желающие. К конкурсу 
принимаются материалы, 
которые были размещены в 
центральных и региональных 
печатных, аудиовизуальных 
и электронных СМИ, а также 
авторские материалы, опу-
бликованные в социальных 

сетях и блогах, посвященные 
деятельности Вооруженных 
сил. В 2018 году награждение 
победителей пройдет в девя-
ти номинациях, в том числе 
таких, как «Сила слова» — за 
лучший материал в печатных 
СМИ, «Лучшие кадры» — за 
лучший новостной репортаж, 
и «Прорыв» — за лучший 
дебют года. Всероссийский 
фестиваль прессы «МЕДИА-
АС» впервые прошел в 2015 
году по инициативе министра 
обороны России генерала 
армии Сергея Шойгу. Кстати, 
первым лауреатом конкурса, 

получившим заветную ста-
туэтку в номинации «Лучший 
материал в печатных СМИ», 
стал военкор «МК». Тради-
ционно лучших военкоров 
награждает руководство 
военного ведомства, главные 
редакторы центральных те-
леканалов, печатных изданий 
и информационных агентств, 
политики, известные спор-
тсмены и общественные 
деятели. Финал фестиваля 
военной прессы проходит 
весной, в здании Нацио-
нального центра управления 
обороной.

ЭКОЛОГИЯ

МОСКВА ОКАЗАЛАСЬ ЧИЩЕ РЯЗАНИ И МАХАЧКАЛЫ
Рейтинг экологической 
обстановки в стране пред-
ставило Минприроды. 
Исследование ведомство 
проводило совместно с 
активистами ОНФ. Эксперты 
проверяли, насколько хорошо 
справляются местные власти 
с уборкой городов и вообще 
выполняют ли свои обязан-
ности в сфере ЖКХ. Кроме 
того, специалисты давали 
оценку количеству свалок и 
неприятных запахов рядом с 

жилыми кварталами, наличию 
«зеленых щитов» из деревьев 
рядом с автомобильными 
трассами. Также исследо-
вался сброс отходов в реки 
и озера, экономия жителями 
воды и ее качество, а также 
энергопотребление. Как 
пояснили «фронтовики», рей-
тинг самых неблагополучных 
в плане экологии регионов 
составляется с 2013 года. Но 
на этот раз эксперты смотре-
ли не только сухую стати-

стику — например, сколько 
в городе или области мест 
хранения мусора или заводов 
по их сжиганию и как далеко 
они находятся от спальных 
районов. Теперь оценивались 
и реальные действия чинов-
ников по решению проблем 
природы. Столица оказалась 
на 16-м месте в рейтинге 
самых чистых городов. Ну 
а Санкт-Петербург и вовсе 
угодил на 10 строчек ниже и 
оказался на 26-м месте.

1.Чита
2.Саратов

3.Южно-Сахалинск
4.Рязань
5.Махачкала

1.Набережные 
Челны
2.Казань

3.Воронеж
4.Магас
5.Вологда

ТОП-5 САМЫХ ЧИСТЫХ ГОРОДОВ И РЕГИОНОВ РОССИИ ТОП-5 САМЫХ ГРЯЗНЫХ ГОРОДОВ И РЕГИОНОВ РОССИИ
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«Дружба — фройндшафт!» — пели мы во 
времена моего советского детства. В этой пес-
не такие слова: «Единство помыслов и чувств 
и нерушимость братских уз! Всегда мы вместе, 
всегда мы вместе, ГДР и Советский Союз!»

Одновременно с этим в те времена в 
школе и с экранов телевизоров нам много 
рассказывали о войне. О ее ужасах и о ее 
преступлениях. Мы рыдали над фильмами 
«В бой идут одни «старики» и «А зори здесь 
тихие». Для нас являлось аксиомой — этого 
не должно повториться. 

Одновременно с этим мы читали книги, 
например, Эриха Марии Ремарка. Например, 
«Время жить и время умирать». В которых го-
ворилось о трагедии немецких солдат, от-
правленных воевать в Россию и постепенно 
осознающих преступность этой войны. 

Одно совершенно не противоречило дру-
гому. Никто не сомневался — фашизм принес 
огромные беды не только нашей стране, но и 
многим другим. В том числе Германии. Немцы 

тоже были жертвами этого людоедского анти-
человеческого режима. 

В те времена война была еще гораздо бли-
же, гораздо больше оставалось с нами живых 
ветеранов — но никто из них не возмущался 
«дружбой — фройндшафтом», словами о брат-
ских узах с ГДР, Ремарком или тезисом о том, 
что немцы тоже пострадали от фашизма. 

 ...Сейчас настал тот редкий момент, 
когда я вспоминаю об СССР с ностальгией 
и любовью.

Что же случилось с нами, если антивоен-
ная речь паренька из Нового Уренгоя вызвала 
такой дичайший всплеск негодования? Депутат 
Госдумы Чернышов попросил Генпрокуратуру 
провести проверку по выступлению школьника. 
Член Совфеда Джабаров попросил провести 
проверку его гимназии, включая учебную про-
грамму. Обычные граждане клянут мальчика 
на чем свет стоит, применяя такие эпитеты, 
какие не всегда допустимы даже в отношении 
закоренелого преступника. 

Вопрос, вынесенный в заголовок, не празд-
ный. Когда на нашем портале «Ахилла» в феврале 
этого года была опубликована статья анонимного 
священника «Я надеюсь на революцию в РПЦ», 
она вызвала огромный интерес среди читате-
лей, в первую очередь из-за названия — статью 
перепечатали не только на религиозных, но и на 
светских и антицерковных ресурсах. А значит, 
людям небезразлично то, что сейчас проис-
ходит в Церкви.

Но есть ли сейчас в РПЦ «революционная 
ситуация»?

Не только светская часть нашего общества, 
но и многие воцерковленные люди не знают, 
что церковная революция в России уже была 
— ровно сто лет назад. Так современники на-
зывали период с марта по август 1917 года (см. 
книгу историка Павла Рогозного «Церковная 
революция 1917 года»).

Это был период бурных перемен не только в 
общественной, но и в церковной жизни России. 
Впервые священники и миряне получили воз-
можность влиять на приходскую, епархиальную 
и даже общецерковную жизнь. Прихожане стали 
выбирать священников, вместе со священниками 
проводить епархиальные собрания, на которых 
выбирали себе в епархию епископа (а до этого 
епископ всегда назначался сверху, Синодом), 
стали участвовать через выборных лиц в кон-
троле за финансовой деятельностью епархии, 
подбирать кандидатов на Поместный собор.

Священники и миряне были потрясены от-
крывшимися вдруг возможностями. Так, про-
тоиерей Иоанн Уфимцев, редактор «Екатерин-
бургских епархиальных ведомостей», в конце 
апреля 1917 года горячо писал на страницах 
издания:

«Как недавно, всего несколько недель тому 
назад, мы совершенно не думали, что когда-
нибудь, а тем более так скоро, станем избирать 
сами себе епископа. Если кому-нибудь и прихо-
дила в голову такая мысль, то он боялся ее выска-
зывать, как крамольную, и гнал прочь. А что было 
бы, если бы редактор Епархиальных Ведомостей 
взял бы да и написал в своем органе:

— Братья и сопастыри! Объединимся с 
мирянами для того, чтобы немедленно же при-
ступить к избранию епископа и совершить это 
великое дело с возможно меньшими ошибками 
во благо родной епархии.

О, что бы было ему за это!.. Теперь же вот 
я пишу и нисколько не боюсь, что меня объявят, 
если не сумасшедшим, то опасным крамольни-
ком. Все духовенство теперь совершенно гласно 
готовится приступить к выбору епископа, и никто 
не машет на него палкою за это, никто не грозит 
запрещением священнослужения, рясоношения, 
рукоблагословения и проч. и проч.!..

Какое счастье!»
И действительно: наступила свобода, ко-

торая, как часто бывает, оборачивалась порой 
вседозволенностью, борьбой за свои частные 
интересы (бывали и подкупы прихожан теми, 
кто желал подсидеть настоятеля на приходе, 
например, дьяконом или младшим священни-
ком). Выборы епископа приводили к бурным 
многодневным дебатам, в которых избиратели 
выискивали всевозможные грехи и недостатки 
кандидатов. Например, на выборах епископа 
в Екатеринбурге некий оратор восклицал про 
одного кандидата: «Здесь говорилось о том, 
что Знамировский гладит детей по голове. Но 
мне говорят: гладит-то он гладит, но с какими 
целями. Не является ли он членом той же рас-
путинской партии?»

Но эти прения приводили в итоге к тому, 
что у недостойных епископов, привыкших пра-
вить деспотично и единолично распоряжаться 
средствами епархии, не было шансов быть вы-
бранными в епархиальные архиереи.

В конце августа 1917 года был открыт По-
местный собор, который мог повернуть жизнь 
Российской церкви в совершенно новое русло 
— он подготавливал множество реформ, но смог 
восстановить лишь патриаршество, а практиче-
ски все его решения были похоронены победой 
большевиков, Гражданской войной и установле-
нием в стране советской власти.

И вот прошло время, умерла советская 
власть, жизнь Церкви с начала 90-х годов про-
шлого века начала возрождаться. У многих были 
надежды на светлое будущее этой Церкви, на ее 
открытость — люди бросились в храмы, стали 
креститься, регулярно посещать богослужения, 
участвовать в таинствах, жадно читать новые 
книги о духовной жизни, выпускавшиеся сотнями 

и тысячами, слушать лекции дьякона Андрея 
Кураева, профессора Алексея Осипова и многих 
других проповедников и пастырей.

Но к столетнему юбилею Октябрьской ре-
волюции оказалось, что возрождение Церкви 
в последние 26 лет в итоге вылилось в погоню 
за количественным фактором: построить как 
можно больше храмов, наполнить их большим 
количеством прихожан (не христиан, а пользо-
вателей религиозных услуг), получить больше 
силы, больше власти, больше денег, заткнуть 
и растоптать несогласных и критикующих курс 
руководства патриархии.

Власть епископата в РПЦ, согласно Уставу 
2000 года, вновь стала абсолютной (в Российской 
и советской империях она была сдерживаема 
государством), роль мирян и священников вновь 
свелась к нулю. И в последние годы начался 
отток людей, которые не хотят быть в Церкви, 
мечтающей о «симфонии» — имперской связке 
с государством (конечно, связка эта желательна 
патриархии не в виде контроля государства над 
церковью, а в виде защиты прав и привилегий 
государственной церкви, что и вылилось в закон 
об оскорблении чувств верующих, по которому 
регулярно заводятся новые уголовные дела).

Снова в РПЦ патриарха Кирилла устанавли-
вается крепостное право, когда патриарх — царь, 
каждый епископ — барин, все прочие — холопы. 
Теперь не только миряне ничего не значат, не 
только клир находится в абсолютной зависимо-
сти от епископов, но и сами епископы, количество 
которых размножилось до неприличия, стали 
пешками в руках патриархии.

Известный церковный пастырь — протоие-
рей Павел Адельгейм (убитый в августе 2013 
года, много пострадавший от гонений своего 
архиерея, псковского митрополита Евсевия), 
писал в своей книге «Догмат о Церкви» (2002 
г.), рисуя обобщенный образ современного епи-
скопа: «Признает ли Преосвященнейший Акакий 
клириков и мирян своими братьями? Миряне, его 
бессловесные овцы, и клирики, его рабы, в лице 
епископа повинуются Богу, пока воля епископа 
совпадает с волей Божией. А если не совпадает, 
то епископ сам становится богом, воле которого 
они обязаны повиноваться».

Да, многие этим возмущены. Но если ми-
рянам чуть проще в том плане, что с епископом 
они, как правило, не пересекаются, а от плохого 
священника могут уйти в другой храм (особенно 
если это в крупном городе), то священникам от 
своего епископа-самодура, выжимающего из 
них последние соки, уйти практически некуда, 
потому что в соседней епархии сидит такой же 
«преосвященнейший Акакий».

И кажется, что революционная ситуация 
назревает, недовольство все увеличивается, и 
вот-вот… И все же — ничего не будет, никакой 
революции.

Потому что церковная революция столет-
ней давности шла параллельно с событиями 
общественными, а жизнь Церкви в нашей стра-
не всегда привычно подстраивается под госу-
дарственную. Побеждает тоталитарная власть 
— Церковь склоняет шею под нее, побеждает 
демократия (как временно казалось в 90-е — 
начале 2000-х) — и в Церкви вроде бы повеяло 
свободой. Сейчас же в обществе высок запрос 
на авторитаризм, твердую руку — и в РПЦ идет 
такой же процесс: усиления единоличной власти 
патриарха по всем направлениям.

А церковное общество не готово к револю-
ционным переменам. Священники разобщены 
— когда епископ травит или уничтожает одного 
из них, другие в лучшем случае будут молчать и 
тихо радоваться: «умри ты сегодня — а я завтра», 
или — в худшем — сами поучаствуют в травле.

Миряне, у которых отбирают пастыря и 
переводят без всякой причины в другое место, 
могут немного поворчать или даже написать 
письмо епископу, но на жесткое «нет» они при-
вычно ответят покорностью, и «начальник знает, 
как лучше» — тем более что им пришлют нового 
батюшку, который так же будет махать кадилом, 
крестить, отпевать и освящать крестики. А что 
еще нужно большинству?

Поэтому патриарху Кириллу и епископату 
пока можно не переживать: серьезного самосо-
знания и самоорганизации ни среди клириков, ни 
среди мирян сейчас нет. Но кто знает, что будет 
через какое-то время, может быть, уже весной 
следующего года? Каким ветром повеет?..

СЕГО ДНЯ
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Серьезного самосознания и самоорганизации ни среди 
клириков, ни среди мирян сейчас нет

Алексей ПЛУЖНИКОВ,  
главный редактор портала «Ахилла»

ВОЗМОЖНА ЛИ СЕГОДНЯ РЕВОЛЮЦИЯ 
В РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ?
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Два законопроекта, которые могли 
спасти положение, — запрет СИЗО 
принимать заключенных сверх ли-
мита и пересчет дня в следствен-

ном изоляторе за полтора в колонии. О них и 
других новшествах, которые, возможно, ждут 
наши «места не столь отделенные» рассказывали 
арестантам и правозащитникам во время пока-
зательной проверки легендарной Бутырки на-
чальник УФСИН Москвы Сергей Мороз и уполно-
моченный по защите прав предпринимателей 
Борис Титов.

28-летний ранее не судимый Рамбек Мусра-
пилов — один из участников «кровавой акции». 
Сейчас он в карцере Бутырки, но поместили его 
туда в наказание за нарушение правил внутренне-
го распорядка СИЗО, а не за «кровопускание». В 
этой акции он пострадал меньше всех, потому что 
порезал себе руку, а не шею, как остальные.

— Конечно, никто из нас и не думал умирать, 
— говорит Рамбек. — Мы просто хотели привлечь 
внимание. Идея родилась спонтанно, мы это не 
планировали.

— А откуда же у вас при себе были 
колюще-режущие предметы?

— Когда я ехал в автозаке, то нашел там 
бритву. Это правда. Судья в какой-то степени 
натолкнула нас на идею акции. Кто-то из подель-
ников сказал, мол, мы на себя руки наложим, а 
она ответила в духе «ну и пожалуйста». Когда я 
увидел, как мои подельники стали резать себе 
шею, тоже достал бритву и полоснул по руке.

— Разве это выход в вашей ситуации?
— Нет. Просто мы все очень устали. За то 

время, что я сижу в СИЗО, некоторые успели 
освободиться и сесть за новое преступление. 
А наше дело никак не могли расследовать. Там 
ведь все просто, обыкновенная хулиганка. Мы 
влетели в ресторан «Тануки» после того, как зем-
ляк позвонил и сказал, что его там побили. Лично 
я залез на барную стойку...

— Перепугали кучу посетителей?
— Нет, я не пугал. Я, наоборот, сказал им: 

«Вылезайте из-под столов».
— То есть они от страха аж под столы 

забрались?!
— Я не пытаюсь оправдаться сам и никого не 

оправдываю. Если виноваты, понесем наказание, 
но сколько же можно сидеть в СИЗО в ожидании 
приговора?

...К истории с хулиганами, ворвавшимися в 
ресторан, можно относиться по-разному, но ведь 
не только они, многие и многие сидят в СИЗО 
годами. Печальная участь не обходит тех, кто 
обвиняется по экономическим статьям, включая 
предпринимателей. В Европе тоже сажают биз-
несменов, но всего на 2–3 месяца. У нас обычно 
арестанты-«экономисты» проводят в СИЗО до 
приговора по 2–3 года, что тоже, мягко говоря, 
немало. Когда выходит максимальный срок пре-
бывания под стражей, следователь (и это уже 
стало классикой) вменяет 210-ю статью УК РФ 
«Организация преступного сообщества». Для 
этого нужно только признать членами ОПС всех 
— от курьеров до водителей фирмы.

— Сажают иногда целыми семьями, — гово-
рит ответственный секретарь ОНК Иван Мельни-
ков. — Сейчас в СИЗО находятся мать и дочь, а 
их отец — в Бутырке (недавно попал в психушку, 
потому что не выдержали нервы).

Начальник УФСИН Мороз рассказывает, 
как недавно общался в камере с заключенным-

бизнесменом, обвиняемым в мошенничестве с 
ущербом в 10 миллионов рублей. Тот, помимо 
того что сразу изъявил желание погасить ущерб, 
предложил залог в 30 миллионов. Казалось бы, 
почему не отпустить его! В конце концов, даже 
если сбежит, то и ущерб уже погашен, и государ-
ственная казна пополнится. Но следствие и суды 
почему-то залог не берут. Тут невольно приходишь 
к мысли: уж не хочет ли кто-то «отжать» у этого 
бизнесмена куда больше, чем ущерб и залог?

Абсурдная ситуация сложилась сегодня с 
иностранцами. Сейчас в московских изоляторах 
их сидит порядка 2,5 тысячи, причем обвиняются в 
основном по мелким преступлениям, по которым 
в УК предусмотрен или штраф, или условный 
срок. Но только потому, что у них нет прописки 

и гражданства, их арестовывают. И объективно 
государству было бы выгоднее, чтобы они пусть 
даже сбежали, оставшись на воле: во-первых, 
таким образом они навсегда лишатся права въез-
да в РФ, во-вторых, на их содержание в СИЗО не 
будут тратиться колоссальные деньги.

Однако вернемся к обвиняемым по экономи-
ческим статьям. В одной только Бутырке сегодня 
их почти 300 человек (246 оказались за решеткой 
впервые). А ведь в этом изоляторе перелимит в 
600 душ (на 1800 мест — 2400 арестантов).

Истории некоторых потрясают. К примеру, 
один парень пришел устраиваться оператором в 
фирму по продаже неких не сертифицированных 
лечебных приборов. На второй день стажировки 
арестовали всех, кто там работал, а заодно и его. 

ТЮРЬМА

ПРЕМЬЕР ЗЛОБА ДНЯ

ОСТАВЬ НАДЕЖДУ ВСЯК,  
В СИЗО СИДЯЩИЙ...

Или гендиректор фирмы по продаже фильтров 
для воды. Ему вменили, что фильтры на самом 
деле дистиллировали воду, а не очищали. Но 
парадокс в том, что их до сих пор продают, а 
он сидит.

Почему они так долго занимают камеры? 
Часто следователь, окончательно запутавшийся 
в экономических перипетиях, просто перестает 
приходить в СИЗО и проводить любые следствен-
ные действия. Человека, по сути, «забывают» в 
изоляторе (особенно если история негромкая, а 
ущерб небольшой). Так было в случае с создате-
лем экспериментальной фирмы по производству 
детских спальников. Он сделал небольшой бизнес 
вместе с партнером. Стали шить и продавать ак-
сессуары. А потом компаньон решил все забрать 
себе и заявил о хищении с общего счета 600 тысяч 
рублей. Парня арестовали. У него нет денег даже 
на адвоката (а государственный защитник ни разу 
не появился за два месяца).

От СИЗО не спасает даже факт отсутствия 
ущерба. Так его нет у другого заключенного, вла-
дельца маленькой фирмы по продаже бытовой 
техники. Но зато есть 450 томов уголовного дела! 
В изоляторе предприниматель уже почти год.

— Готовы были бы заниматься тут какой-то 
трудовой деятельностью? — спрашивает у него 
«главный тюремщик Москвы» Сергей Мороз.

— С радостью. Нужно себя тут хоть чем-то 
занимать, чтобы не сойти с ума.

Как раз вопрос с «трудотерапией» для сто-
личных заключенных сейчас на повестке дня. 
Закон разрешает привлекать к ней арестантов 
по их желанию, но механизм разработан не был 
до сих пор.

Из других новшеств: время для встреч с ад-
вокатами и приема передач хотят во всех СИЗО 
продлить до 20.00. Обещали подумать и над пред-
ложением правозащитников разрешить свидания 
с родными по выходным (сейчас только в будни). 
Также омбудсмен по правам предпринимателей 
пообещал поставить вопрос ребром перед за-
конодателями по поводу законопроекта «день 
в СИЗО за полтора в колонии и два в колонии-
поселении». По его словам, сопротивление 
возникло со стороны судейского сообщества: 
суды боятся, что утонут в делах по перезачету 
сроков.

Ева МЕРКАЧЕВА.

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

редактор отдела  
семьи и образования ПРЕСТУПНАЯ ДРУЖБА С НЕМЦАМИ

Германия по-прежнему без правитель-
ства. Прогнозы экспертов о проблемах 
формирования правящей коалиции в 
стране после парламентских выборов, 
прошедших еще 24 сентября, сбываются. 
И вариантов у немецких властей оста-
ется не так много: либо создать прави-
тельство меньшинства, либо провести 
перевыборы. Первый вариант чреват 
слабым кабмином, который будет «про-
буксовывать» по ряду вопросов в поисках 
поддержки парламентского большин-
ства. Второй сценарий также не выглядит 
привлекательным. Как предположил в 
разговоре с «МК» немецкий политолог 
Александр РАР, результаты повторных 
выборов, если они будут проведены, 
вряд ли будут значительно отличаться от 
сентябрьских.

«Без стабильности в Германии, без дееспо-
собного правительства в стране страдает вся 
интеграционная модель Европы. Перед Евро-
союзом сейчас стоит множество задач, включая 
и его реформирование, и это во многом зависит 
от ФРГ, на нее смотрят все другие государства 
ЕС», — отметил эксперт.

По мнению Александра Рара, период неста-
бильности и политического кризиса в Германии 
будет продолжаться еще очень долго: «Полагаю, 
создать дееспособное правительство будет архис-
ложно. Так называемый вариант Ямайки (по цветам 
партий, которые, как предполагалось, могут войти 
в коалицию. — Р.А.) не удалось реализовать, по-
тому что у свободных демократов, «зеленых» и ХДС 
коренные противоречия по целому ряду вопро-
сов, главные из которых — налоговый и проблема 
беженцев. И ни одна из партий не может пойти на 
компромисс. Поскольку в таком случае от нее от-
вернется значительная часть избирателей.

Вариант с формированием правительства 
меньшинства — это «тихий ужас», потому что, как 
я сказал, перед Меркель стоят сложные задачи 
европейского уровня. Но вместо этого ей придется 
обсуждать каждый вопрос с одной, двумя, а то и 
со всеми оппозиционными партиями, включая 
и «Альтернативу для Германии», с которой Ангела 
Меркель вообще не желает разговаривать. Но, 
полагаю, правительство меньшинства было бы 
желанным для президента ФРГ Штайнмайера: 
в таком случае его политический вес стал бы очень 
большим, он выступал бы в роли арбитра надо 
всеми, и эту роль он хотел бы играть.

Однако, скорее всего, будут проведены пере-
выборы. Самый ранний срок — март будущего 
года. Понятно, что избирательная кампания ничем 
не будет отличаться от той, что была в этом году: 
главной темой вновь станут мигранты. В конечном 
итоге, можно предположить, и результат будет 
примерно тем же. Впрочем, «Альтернатива для 
Германии» может получить больше голосов. Мер-
кель, если будет выдвигаться (чего многие немцы 
уже не хотят), вряд ли получит больше голосов. 
Немного могут улучшить свой результат социал-
демократы...

Пока люди в Германии находятся в стадии 
«политических игр», обсуждают сложившееся 
положение. Но когда кризис выйдет за рамки по-
литики, когда от него начнут страдать люди, когда 
страна перестанет быть лидером Европы — си-
туация станет очень дискомфортной, чего я лично 
опасаюсь. И неизвестно, кого винить в том, что все 
происходит именно так. Камнем преткновения 
остается вопрос о беженцах, которых половина 
страны не готова принимать».

Ренат АБДУЛЛИН.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Александр Рар: «Скорее всего, 
будут проведены перевыборы»

МЕРКЕЛЬ  
И ТИХИЙ УЖАС

ЗА БУГРОМ

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

«Приступайте!» — скомандовал рос-
сийский премьер Дмитрий Медведев 
— и первая партия трудноизвлекаемой 
товарной нефти потекла по трубам 
пускового комплекса Эргинского кла-
стера, который находится под Ханты-
Мансийском. Торжественная церемо-
ния ввода в эксплуатацию комплекса, 
который называют самым перспектив-
ным нефтяным проектом в Западной 
Сибири, состоялась. 

Ханты-Мансийск — нефтяная столица 
страны (60% нефти в России добывают в За-
падной Сибири), однако жители жалуются на 
высокий уровень безработицы, зверские цены 
и разумных чиновников, которых забрала себе 
Москва. «Представьте, у нас тут нефти зава-
лись, а бензин — самый дорогой по России. 
Литр 95-го стоит 45 рублей, а по слухам, скоро 
вырастет вообще до 52. А зарплаты у нас — ты-
сяч 15–20. И работу еще попробуй-ка найди», 
— рассказывает местный житель Евгений.

Конечно, от приезда второго главного 
лица страны здесь ждут многого. Хотя, как 
говорит Евгений, особо не готовились — разве 
что люки задраили. «Вот при прошлом губер-
наторе у нас чистота была, а сейчас дороги 
даже почти никто не чистит», — продолжает 
сетовать Евгений.

Эргинский участок, состоящий из пяти 
месторождений, был открыт еще в 1983 году. 
Но сложное строение не позволяло проводить 
на нем разработки. А теперь вот появились 
новые технологии (например, горизонтальной 
добычи нефти, умного заводнения и пр.) — и 
все сложилось. 

Как заявил Дмитрий Медведев, запуск 
Эргинского кластера стал новым шагом в раз-
витии нефтяной отрасли. 

Дмитрий Медведев отметил, что ТЭК явля-
ется важной составляющей нашей экономики 
и правительство старается создавать стимулы 
для его эффективного развития, хотя, подчер-
кнул премьер, это сложно сочетается с задачей 
пополнения бюджета. Тем временем сегодня 
нефтяная отрасль не только обеспечивает по-
требности внутреннего рынка, но и реализует 
свой экспортный потенциал. «Наша страна долж-
на сохранять в этом сегменте прочные, даже 
ведущие позиции», — заявил Медведев.

И тут не обойтись без новых стимулов для 
коммерческой разработки нефти. Как выяс-
нилось, при действующем налогообложении 
это не всегда рентабельно. Поэтому некоторые 
проекты остаются нереализованными. К новым 
эффективным инструментам в правительстве 
относят систему налоговых вычетов (она про-
ходит обкатку в пилотных проектах), а также 
налог на добавленный доход от добычи углево-
дородного сырья. Последнее предусматривает 
дифференцированную налоговую нагрузку в 
зависимости от доходности месторождения. 
Медведев отметил, что законопроект на эту 
тему стоит в повестке дня правительства уже 
на ближайший четверг.
Екатерина ПИЧУГИНА. Ханты-Мансийск. 

И пообещал льготы 
нефтяникам

МЕДВЕДЕВ ЗАПУСТИЛ 
МЕСТОРОЖДЕНИЕ

ВВЕРХ С ПЕТЛЕЙ 
ДОЛГОВ НА ШЕЕ
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Вообще-то, согласно экономи-
ческой теории, бум кредитной 
активности населения — дви-
жущая сила для развития эко-

номики. Когда созданы здоровые условия 
для роста, увеличение покупательской спо-
собности у граждан, пусть и за счет заемных 
средств, ведет к увеличению потребитель-
ского спроса, а рождаемое им предложение 
мотивирует сектора экономики работать эф-
фективнее, лучше, быстрее. Но только у нас 
такие рыночные механизмы не работают, а 
кредиты люди берут не только потому, что 
спешат жить на полную катушку, но зачастую 
из-за того, что хотят просто-напросто 
выжить.

Но пока чиновники демонстрируют нам 
блестящую сторону медали под названием 
«рост отечественной экономики», россияне 
на собственной шкуре ощущают последствия 
того, о чем умалчивается в речах с высоких 
трибун. Кредиты порождают банкротов, а про-
мышленность, несмотря на все стимулы, сто-
ит в районе нуля вместе с экономикой, которая 
растет как слабый стебелек в пустыне.

Впрочем, статистика, как всегда, оптими-
стична — вот и экономика вроде бы в плюсе, 
по итогам III квартала ее рост составил 1,8%. 
Как бы ни твердили в один голос эксперты, 
что такой рост для огромной страны является 
лишь коррекционным, восстановительным 
и больше напоминает статистическую по-
грешность, но все равно: любой плюс лучше 
минуса. Но чтобы экономика действительно 
динамично развивалась, а реальные доходы 
населения увеличивались не только на бумаге, 
темпы подъема отечественного ВВП должны 
превышать мировые — то есть составлять как 
минимум 4–5% в год. 

И все равно власти неугомонно бро-
саются радужными прогнозами: по итогам 
года в правительстве ждут роста реальных 
доходов населения на 1,2%. Каким образом 
ускоряющий падение показатель развернется 
ввысь — не понятно, но чиновников, видимо, 
это мало волнует: с помощью статистической 
эквилибристики можно еще долго выдавать 
желаемое за действительное.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

И все из-за чего? Во время традиционных 
ежегодных чтений школьники из немецкого 
Касселя и западносибирского Нового Уренгоя 
зачитывали перед депутатами бундестага био-
графии павших солдат (россияне — немецких, 
немцы — советских), о которых они узнали в 
рамках проектной работы, организованной 
Народным союзом Германии по уходу за во-
инскими захоронениями. Рассказывая о жизни 
и гибели немецкого солдата Георга Йохана 
Рау, российский старшеклассник упомянул, что 
многие немцы хотели жить мирно и не желали 
воевать. 

А разве это не так?
Да, он еще назвал погибших солдат не-

винными жертвами. Возможно, слово «невин-
ный» в отношении солдата армии-агрессора не 
слишком уместно — даже если солдат этот шел 
воевать вопреки своему желанию, даже если 
его гнали на смерть против воли. Но это вопрос 
стилистики, не будем придираться — далеко не 
все журналисты безупречно ею владеют.

В целом же смысл речи парня абсолютно 
понятен: война перемалывает жизни людей 
обеих сторон. «Я искренне надеюсь, что на всей 
Земле восторжествует здравый смысл и мир 
больше никогда не увидит войн», — подыто-
жил он. 

Где тут реабилитация фашизма, в которой 
обвиняют школьника? 

Кстати, в июне 2016 года президент Влади-
мир Путин сам принял участие во встрече учени-
ков немецкой школы при посольстве Германии в 
России и школы города Ржева. Встреча эта была 
организована в рамках проекта «Примирение 
над могилами — работа во имя мира», который 
патронирует все тот же Народный союз Германии 
по уходу за солдатскими захоронениями. Прези-
дент, в частности, сказал: «Наши народы — народ 
Германии, народ Советского Союза — понесли 
самые колоссальные потери. И конечно, помнить 
об этом обязательно нужно, для того чтобы ничего 
подобного в истории человечества в будущем 
не произошло».

И еще один интересный момент: выясни-
лось, что блогер Колясников, первым погнавший 
волну травли уренгойского школьника, ранее был 
осужден за распространение нацистской сим-
волики. Вот уж действительно — на воре шапка 
горит. Распространитель нацистской символики 
обвиняет подростка за антивоенную речь, при-
чем даже в этом своем обвинении допускает 
нацистские проявления (обратил внимание на 
фамилию мальчика, заканчивающуюся на «-ко» 
— «не украинское ли часом дитятко?») — это ли 
не сюр? 
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Мрачные коридоры «Бутырки».

Момент акции 
протеста  
в Мосгорсуде.



Взлет Руслана Хасбулатова на вер-
шину российской власти был стреми-
тельным, но продолжался недолго. В 
самом начале 1990-х председатель 
Верховного Совета России входил 
если не в тройку, то уж наверняка в 
пятерку самых влиятельных деятелей 
страны. Но затем, превратившись из 
верного сторонника первого Прези-
дента РФ Бориса Ельцина в его ярого 
оппонента, был вынужден завершить 
свою политическую карьеру. После 
чего Хасбулатов вернулся в лоно род-
ной для себя экономики, став в 1994 
году заведующим кафедрой мировой 
экономики РЭУ имени Г.В.Плеханова. 
В этой должности, будучи активно 
действующим преподавателем, уче-
ным, автором книг и монографий, он 
пребывает и сегодня, встречая свой 
75-летний юбилей. Именно поэтому 
мы посчитали правильным побеседо-
вать с членом-корреспондентом РАН 
Русланом Хасбулатовым не о политике 
четвертьвековой давности, а об эконо-
мике дня сегодняшнего. 

— Правительство внесло в Госдуму бюд-
жет на 2018–2020 годы, который прошел уже 
два чтения и, очевидно, скоро будет принят 
окончательно. Если считать бюджет страны 
выражением приоритетов государ-
ства, то как власти их расставили?

— Россия — уникальная страна по 
уровню социальной уязвимости и без-
защитности. Наше государство плохо 
относится к человеку: так было и при со-
циализме, а сейчас еще хуже. Это выра-
жается в позорно низком фонде оплаты 
труда — в России он составляет около 21% 
от ВВП. Для сравнения: в США, которые мы 
постоянно критикуем, на фонд заработной 
платы уходит от 45 до 70% национальных 
доходов, как и во всех странах Европы, даже 
самых бедных. В Румынии, Болгарии, Греции 
этот показатель в два раза больше, чем у нас. 

Мало того: он выше в большинстве стран Азии 
и половине стран Африки. Это свидетельствует 
о чрезмерно высокой степени эксплуатации 
рабочей силы, и когда власти говорят о низ-
кой производительности труда в стране, то 
ставят сами себя в смешное положение: с та-
кими зарплатами иначе быть просто не может. 
Отсюда вытекает другая проблема: глубокое 
социальное неравенство и несправедливость, 
к которой мы пришли от практически равного 
общества при социализме. Вот и в новом бюд-
жете предусмотрено сокращение расходов по 
социальным статьям — образование, медицина, 
наука, в то время как в других странах, наобо-
рот, государство старается как можно больше 
финансировать эти сферы. Словом, с бюджетом 
у нас творятся иррациональные вещи. 

— Бюджет — огромный фолиант. Что, на 
ваш взгляд, в нем самое главное?

— Главная проблема — мало внимания че-
ловеческому фактору: условиям жизни, уровню 
обеспеченности жильем (миллионы бродячих 
людей), проблемы со здравоохранением и об-
разованием, низкая оплата труда всех категорий 
трудящихся, включая учителей, преподавателей 
вузов, медиков. В общем, вопиющая социальная 
несправедливость. Трудно считать такое госу-
дарство социальным. Я помню время, когда мы 
смотрели на китайцев с жалостью из-за их низ-
кого уровня жизни, а теперь они смотрят на нас 
свысока, а зарплаты высококвалифицированных 

работников в Китае — например, профессоров 
и ученых — в 2–3 раза выше, чем у нас. Даже 
простые промышленные рабочие, чей труд счи-
тался дешевым, там получают сейчас больше, 
чем у нас. Поэтому лучшие кадры уезжают из 
России, хотя власти и утверждают, что поток 
эмигрантов прекратился. За рубежом наших 
физиков, математиков, инженеров, програм-
мистов, врачей действительно ценят, а здесь 
нельзя заработать своим умом, а воровать не 
все хотят. Поэтому я уверен, что неизбежна 
новая социальная революция, которая при-
ведет к установлению социализма в очищен-
ном виде, а нынешнее правительство своим 
непониманием происходящего создает для 
этого все условия. Как говорил Карл Маркс, 
революция — это повивальная бабка истории, 
которая сметает все барьеры в обществе и 
на какое-то время решает противоречия. Все 
клянут революцию, объявляют ей войну, а сами 
создают условия для нее. 

— В бюджете заложено снижение не-
фтяных доходов в пользу других отраслей. 
Реально ли России слезть в ближайшее 
время с нефтяной иглы, если бизнес-климат 
в стране оставляет желать лучшего?

— Я категорически против самого тер-
мина «нефтяная игла»: это величайшее благо, 
что у нас есть нефтяные доходы. Кстати, если 
бы в горбачевское время цены на нефть были 
хотя бы на уровне $20–30, то СССР не распал-
ся. Главная причина распада в том, что была 
острая нехватка ресурсов и дефицит платеж-
ного баланса, когда баррель нефти стоил $8. 
А пришедший к власти Путин — это просто 
счастливый правитель: с конца мая 1999 года 
начался процесс роста цен на нефть на миро-
вых рынках, и 15 лет в страну текли мощные 
потоки нефтедолларов. Власти не знали, куда 
их девать, и в итоге бездарно распорядились 
этими средствами. Из $3,5 трлн, полученных 
в «жирные» годы, на расходы государства, 
по подсчетам ученых и специалистов, ушло 
$1,5 млрд, а куда делись остальные $2 трлн 
— вопрос открытый.

— Но в последние годы налицо тен-
денция к снижению цен на нефть. Виной 
тому развитие альтернативной энергетики, 
наращивание добычи сланцевой нефти и 
другие факторы. За счет чего мы в буду-
щем будем наполнять бюджет страны, если 
«величайшее благо», как вы выразились, 
сильно подешевеет?

— Провозглашение цели на развитие дру-
гих отраслей производства было правильным, 
но пока дело движется очень медленно. Вот, 
например, у нас взяли курс на цифровую эко-
номику — тоже правильно, но у властей, судя по 
всему, сложилось такое впечатление, что циф-
ровая экономика сможет заменить бездорожье 
в России, отсутствие высокотехнологичных ма-
шин, станков, дефицит жилья. А ведь цифровая 
экономика — это не панацея от всех проблем, 
а лишь перевод на цифры (машинный язык) тех 
экономических реалий, которые существуют, 
замена ручного труда на автоматизированный, 
роботизация. Причем это не всегда сопрягает-
ся с сокращением рабочих мест — наоборот, 
становятся нужны высококвалифицированные 
специалисты, и именно поэтому так необхо-
димы вложения в науку и образование (чело-
веческий фактор). А у нас в этих областях, как 
и во многих других, просто сверху спускаются 
инструкции, люди занимаются не интеллекту-
альным трудом, а пишут отчеты и вынуждены 
выживать в тисках бюрократической машины. 
Даже при социализме было намного меньше 
бюрократии. Например, сейчас заговорили о 

робототехнике. А кто будет создавать эту от-
расль? Представьте, сколько превосходных 
инженеров-разработчиков и ученых для этого 
нужно. А готовят их? Не уверен. Мне вспомина-
ется история, рассказанная знаменитым аген-
том советской разведки, который внедрился в 
верхушку британской разведслужбы, Кимом 
Филби. Он говорил, что самым большим до-
стижением в качестве советского разведчика 
считает установление в британских спецслужбах 
большого количества отчетности. В результа-
те разведчики, вместо того чтобы заниматься 
своей прямой деятельностью и обеспечением 
безопасности страны и всего Запада, писали 
бесконечные, никому не нужные отчеты.

— Проблем экономике России добавля-
ют и введенные Западом санкции, несмотря 
на то что власти ждут от них положитель-
ного эффекта в виде импортозамещения. В 
антироссийских санкциях и ответных мерах 
больше плюсов или минусов?

— Воздействие западных санкций крайне 
негативно, а от продовольственного эмбарго, 
призванного якобы развить наше сельское хо-
зяйство, лучше никому не стало. В 1990-е годы 
был такой министр финансов Борис Федоров, 
далеко не глупый человек, который как-то в 
сердцах сказал, выступая перед Верховным 
Советом: «Да кому нужно ваше сельское хо-
зяйство! Мы лучше будем закупать продукты 
в Европе и продавать им газ и нефть». Вот так 
и происходит до сих пор. Кроме того, санкции 
для России означают закрытие рынка высоко-
технологичного оборудования — теперь мы 
подобное, но только более низкого качества, 
вынуждены закупать у Китая вместо Германии 
и США. Словом, санкции, если и имели положи-
тельный эффект, то весьма ограниченный — в 
частности, для ряда российских миллиардеров, 
в отсутствие конкуренции расширивших свой 
внутренний рынок сбыта, но не для народа.

— Власти регулярно декларируют цель 
— ускорение темпов экономического роста. 
Но на деле растет наша экономика очень 
медленно. Что же ей мешает?

— Экономика России растет на уровне ста-
тистической погрешности — в год на 1–2%, а 
должна расти темпами в 6–8%. Причем даже ми-
нимальный рост экономики, который мы имеем, 
происходит за счет энергетических отраслей с 
зарубежным обеспечением воспроизводствен-
ного процесса нефти, угля, газа. Что касается 
перерабатывающих и обрабатывающих отрас-
лей, то здесь рост или слишком слаб, или его нет 
вовсе. Возможность подъема экономики может 
дать, например, снижение процента ключевой 
ставки, но ее не снижают до адекватного уровня, 
якобы из-за сдерживания инфляции. И вот нам 
уже рапортуют, что добились низкой инфляции. 
Но, во-первых, это не ведет к ощутимому сни-
жению процента на кредит; во-вторых, офици-
альные цифры не имеют к действительности 
никакого отношения — на самом деле цены все 
равно растут постоянно, ухудшая положение 
людей. С аграрной отраслью тоже не так все 
гладко: чуть намечаются позитивные изменения 
в сельском хозяйстве, как мы сразу направляем 
поток товаров на экспорт, причем по низким 
ценам, не ликвидировав внутренний дефицит. 
Зато власти могут хвастаться тем, что Россия 
начала зарабатывать на сельском хозяйстве 
больше, чем на продаже оружия. Чтобы обеспе-
чить высокий и стабильный экономический рост 
в стране, нужны существенные структурные и ка-
дровые реформы: демонополизация, изменение 
судебной системы, местного самоуправления, 
ограничение деятельности правоохранительных 
органов в экономике. 

— Обычно в ряду необходимых струк-
турных реформ называют уменьшение го-
сударственной доли в экономике. Каково 
ваше мнение на этот счет?

— Наоборот, в нашей стране госдоля в эко-
номике мизерная, потому что на самом деле все 
сосредоточено в частных руках. Доля госсек-
тора в народном хозяйстве не превышает 30%. 
Но госкорпорации работают не лучше частных. 
Это следствие того, что в России сложился 
семейно-клановый бюрократический капита-
лизм — специфическое явление, характерное 
только для нашей страны и некоторых других 
отсталых стран периферийного толка. В то же 
время западная модель капитализма успешно 
решала социальные задачи — проблемы с не-
достатком жилья, соцобеспечения... Западные 
страны преодолели классовую борьбу за счет 
резкого увеличения уровня жизни населения, 
а у нас идет обратный процесс, ведущий к воз-
вращению классовой борьбы. 

— Вы сказали, что в России нужно 
построить социализм в очищенном виде 
вместо семейно-кланового капитализма. 
Как должен выглядеть этот «очищенный» 
социализм в экономическом плане?

— Во-первых, нужна совершенно иная ка-
дровая политика на высших и средних долж-
ностях. К власти должны прийти люди, рав-
нодушные к личному богатству и полностью 
преданные идее всеобщего благосостояния. 
Иными словами, страной должны управлять 
высоконравственные и морально чистоплотные 
люди. При социализме, особенно при его закате, 
в 80-х годах, который был в СССР, руководители 
злоупотребляли своим положением, несмотря 
на идею равенства. Во-вторых, «очищенный» 
социализм предполагает признание института 
частной собственности — экономика должна 
быть смешанной. В-третьих, экономическая 
политика должна выстраиваться «снизу», с ис-
пользованием директивного и индикативного 
планирования. Кстати, Франция позаимствова-
ла у СССР опыт использования директивного 
планирования, но только в отношении государ-
ственных предприятий, а в отношении частного 
бизнеса ввела индикативное планирование 
(на добровольной основе). С помощью госу-
дарственного планирования власти получают 
множество рычагов воздействия на экономику, 
при этом частный бизнес остается в плюсе, 
ему поступают госзаказы, государство дает 
кредиты, для поддержки и развития предо-
ставляет налоговые или таможенные льготы, 
помогает с подготовкой кадров. Даже в Аме-
рике — цитадели капитализма — внедряли 
инструменты из экономики социализма. Там 
существовало несколько форм развития на-
родных предприятий и эффективно действо-
вал механизм господдержки. Например, когда 
предприятие банкротилось, государство шло 
навстречу и предоставляло льготные кредиты, 
а созданный совет коллектива брал на себя 
ответственность и решал, куда их направить. 
Элементы социализма проникали и в экономики 
других западных стран и окончательно исчезли 
лишь с приходом к власти Рональда Рейгана в 
США и Маргарет Тэтчер в Великобритании, по-
сле чего начался закат капитализма, который 
уничтожит сам себя. В развитых странах уже 
появились тенденция к ухудшению положения 
среднего класса, на что указывают даже ана-
литики Международного валютного фонда. Но 
эта тенденция, полагаю, там прекратится тем 
или иным способом. А Россия, вероятно, решит 
усложняющиеся проблемы в конфликтной фор-
ме, как всегда и бывало в нашей стране.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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 22 ноября 2017 года
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SOSЕДИ ФАУНА

СОЦИАЛЬНОЙ 
УЯЗВИМОСТИ

Руслан 
Хасбулатов 

предсказывает 
новый  

всплеск 
классовой 

борьбы 
в России

Руслан 
Хасбулатов 
четверть 
века назад 
в президиуме 
Верховного 
совета РФ... 

...и сегодня в своем 
рабочем кабинете 
в РЭУ им. Плеханова.

ЯЗВА

Поздно вечером в понедельник, 20 ноя-
бря, спасатели выехали на необычное 
задание — выручать енота недалеко от 
метро «Полежаевская». «Напуганный 
зверь сидел высоко на дереве. Спаса-
телям удалось поймать животное. Енот 
передан в службу передержки живот-
ных, откуда беглеца и забрала хозяйка», 
— сообщает пресс-служба ведомства. 
История, конечно, забавная, но не то 
чтобы экстраординарная, если не знать 
ее начала... 

На самом деле енот этот — матерый зверю-
га. Местные жители охотились на него не один 
день. Получился настоящий сериал с поисками 
и западнями. Корреспондент «МК»принимал в 
нем участие. 

Жители дома на улице Полины Осипенко 
грешным делом начали подозревать друг дру-
га в галлюцинациях: ну а как реагировать, если 
товарищ заявляет, что видел утром енота? Но 
это чистая правда! Енот свил гнездо в подвале 
московской многоэтажки. Откуда взялся — неиз-
вестно, как его вытащить — тоже загадка. Любит 
баранки, кошек и хлопать в ладошки.

Видели партизана многие соседи. Не пой-
мал никто. Еще в пятницу, 17 ноября, состоялось 
стихийное собрание возле подвального продуха. 
Тема митинга — спасение енота. Новый сосед 
стал почти родным: расспрашивали о нем, как о 
новорожденном ребенке.

— Вчера видела. Я похлопала ладошками, 
он шел за мной до подъезда, потом развернул-
ся. Схватить побоялась, кусается, — рассказала 
жительница дома Лена.

Звучали предложения принести сетку, клетку, 
сачок... Но енот оставался непойманным. 

— Вчера выходил в девять часов. Сейчас — 
без двадцати девять. Ждем еще двадцать минут, 
может, выйдет? — с надеждой задавала вопрос 
одна из местных активисток.

— Думаете, у него будильник стоит? — оса-
живали ее другие.

Сверять часы по еноту — плохая идея: зверь 
не вышел ни в девять часов, ни в половине десято-
го... Вообще не вышел — то ли не горел желанием 
общаться, то ли просто наелся и спал.

— Еноты — родственники медведей. Если 
хорошо покушал, дня два-три может спать, — объ-
яснила Катя, владелица двух енотиков. На спаса-
тельную операцию девушка приехала не одна. 

Ответственную миссию — разбудить и вы-
звать енота — возложили на Азиру, полугодо-
валую питомицу Екатерины. Юную красавицу 
енотиху привезли ради важного дела с другого 
конца Москвы и усадили (в клетке-переноске) 
возле продуха.

— Или криком его позовет, или он просто 
запах учует. В машине Азирка нервничала, обде-
лалась, теперь амбре от клетки — будь здоров! 
Он должен пойти на свое, родное, — рассуждает 
Катя.

Но ни факт приезда потенциальной подружки, 
ни знакомые запахи партизана не зацепили. Прав-
да, девушка первый час откровенно саботировала 

задание, но ближе к десяти часам сделала, что 
от нее требовалось: начала орать, выть и вопить. 
Полночь близится, енотика все нет: может, не вы-
носит женских истерик? 

Зайти в подвал и вытащить зверя — только 
на вид прекрасная мысль. Жители спускались — и 
выяснили, что енот забился в самый дальний угол 
(едва ли не в трубу), куда пролезть не сможет ни 
тонкорукая барышня, ни ребенок, ни профессио-
нальный спасатель. Единственный вариант — по-
ставить котоловку (захлопывающуюся клетку с 
приманкой) и ждать, пока попадется. 

До того не кормить: сытый не выйдет. Местные, 
народ заботливый, отчитывались в соцсетях:

— Положили ему банан и еду кошачью, долили 
воды... так и не вышел. И баранок кучу. 

— Конечно, он хорошо поел корм немецкий 
кошачий.

— Они и чипсы едят, и колу пьют. Кошачий 
корм не самый плохой вариант. 

На таких харчах, пожалуй, чего бы не жить 
в подвале?..

— Может, ему там хорошо? И не надо его 
трогать? — нет-нет да звучали иногда вопросы. 

Жители успокаивали друг друга: волноваться, 
мол, не нужно. Иногда енот выходит и отправ-
ляется на моцион — ищет, что бы съесть и что 
разрушить. И то и другое находит в ближайшем 

мусорном контейнере. Говорят, подружился с 
дворовой кошкой — их видели гуляющими вместе. 
Котики и енотики вроде неплохо ладят (пока котик 
не разозлит енотика, а там и до летального исхода 
недалеко — хищник все же!).

Судя по всему, именно во время моциона 
зверя и «повязали» на районе. 

Поздно вечером в понедельник в нескольких 
сотнях метров от уже ставшего родным подвала 
зверя заметили неравнодушные москвичи — на 
сей раз залезшим на дерево. Причем не абы где, 
а на территории детского сада. Может быть, за-
хотел поиграть, пошел к детишкам?

— Вот так слагается районный эпос. А я не 
поверила сыну, когда он рассказал, что в саду у них 
енот бегал и его увезли на подъемном кране, — 
написала в соцсети одна из местных жительниц.

— Дочка мне рассказывала о «мышке», кото-
рая бегает во дворе и может укусить.

Рассудив, что самостоятельно енотик не 
спустится, москвичи обратились в пожарно-
спасательный центр. Специалисты приехали, 
сняли енотика и отдали зоозащитникам.

«Наша работа начинается и заканчивается 
самим спасением. Енот был достаточно агрес-
сивным, наши ребята поднялись, накинули на него 
сачок и поместили в переноску. Вызвали зооза-
щитников. Нам сообщили, что хозяйка звонила 
на телефон 112 в поисках своего енота. Предпо-
лагаем, что енот уже с ней», — объяснили в раз-
говоре с корреспондентом «МК» представители 
пожарно-спасательного центра. 

Однако соседи сомневаются: а тот ли енот?.. 
Тут уж призывают на помощь здравый смысл: 
какова вероятность, что в одно и то же время в 
одном и том же районе бродили неприкаянными 
два разных енотика? 

Но тогда другой вопрос — что же за хозяйка 
вспомнила про зверя? Та, которая две недели ни 
словом, ни сообщением не заявила о пропаже 
любимца? Та, которая ни разу не появилась возле 
подвала, хотя рассказами о нем гудела вся рай-
онная группа в соцсетях, — и вдруг примчалась 
по сигналу спасателей? 

По неподтвержденным данным, енота, пред-
ставившись хозяйкой, разыскивала одна из акти-
висток с улицы Осипенко. Кроме того, соседка, 
пожелавшая сохранить инкогнито, сообщила «МК», 
что енота наверняка выбросили специально, а 
хозяева его уехали за границу. 

Так что доподлинно судьба зверя пока 
неизвестна...

Дарья ТЮКОВА.

Зверь несколько дней 
держал в напряжении 
московскую многоэтажку

В НАШЕМ ДОМЕ 
ПОСЕЛИЛСЯ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ 
ЕНОТ

Иногда енот выходил и отправлялся 
на моцион — искал, что бы съесть 

и что разрушить. Чаще — ночью.

21 ноября Украина отметила сразу 
два праздника: 4-ю годовщину на-
чала Евромайдана и день десантно-
штурмовых войск. Десантники Неза-
лежной сменили не только название 
на американский лад, но и головные 
уборы — голубые береты на темно-
бордовые. Петр Порошенко, поздрав-
ляя военнослужащих, отметил, что 
страна планомерно движется по пути 
к Европе и НАТО. Однако расследо-
вание украинских журналистов пока-
зало, что уровень жизни до событий 
2013 года был куда более европей-
ским, нежели сейчас.

В своей праздничной речи украинский 
лидер включил старую пластинку о России-
агрессоре. По его словам, классические го-
ловные уборы цвета небесной синевы были 
заменены на темно-бордовые в знак памяти по 
всем погибшим десантникам во время так на-
зываемого АТО. Впрочем, позже он оговорился, 
что у военнослужащих 19 стран НАТО аналогич-
ные береты, а украинская армия стремится к 
стандартам Северо-Атлантического альянса. Ну 
и традиционно — Украина стремится в Европу. 
«Мы четко знаем конечную цель — полноправ-
ное членство в самом престижном союзе мира 
(вероятно, имелся в виду ЕС) и окончательное 
возвращение Украины в европейский дом», — 
пафосно заявил Порошенко.

Однако с президентом о перспективах 
страны готовы поспорить сами украинские 
журналисты. Портал 112.ua провел расследо-
вание, сравнив экономику страны до событий 
2013 года и после. Несмотря на регулярные 
заявления Порошенко о «европейском выбо-
ре», украинские товары ориентированы вовсе 
не на Запад. Разорвать торговые отношения 
с Россией оказалось проще простого, а вот 
вывести украинские товары на рынок ЕС ста-
ло непосильной задачей для правительства 
Незалежной.

Цены в магазинах выросли приблизитель-
но в два раза практически по всем позициям. 
Экономисты связывают скачок цен с инфляцией 
(92%) и девальвацией гривны (до 2013 года 
доллар США стоил 8 гривен, а сейчас около 27). 
Несмотря на рост цен практически до уровня 
Польши, Словении и других стран Восточной 
Европы, средняя заработная плата не только не 
растет, но и падает, если считать в долларовом 
эквиваленте. В ноябре 2013 года она составляла 
3268 гривен (408 долларов США), а в сентябре 
2017-го — 7351 гривен ($274). Экономические 
потрясения отразились и на продуктовой 

корзине украинцев, и на сельском хозяйстве. 
Объемы производства всех категорий про-
дуктов питания заметно сократились. На рынке 
остались товары только низшего ценового сег-
мента. Производить качественные продукты 
премиальной или средней категории стало 
просто невыгодно — на внутреннем рынке нет 
спроса, с Россией торговать нельзя, а Европе 
украинские товары не нужны.

На изменение продуктовой корзины по-
влияла не только инфляция, но и рост цен на 
коммунальные услуги. Так, за 4 года «революции 
достоинства» рядовые украинцы стали в 7 раз 
больше тратить на оплату услуг ЖКХ. Связано 
это с ростом цен на газ (привет «Роттердам+»!), 
цену на который для бытовых потребителей 
уравняли со стоимостью для промышленности 
— с 1182 гривен до 7188 за 1000 куб. метров.

Неприглядная ситуация обстоит и с ВВП 
Украины. В 2013-м ВВП был равен 183 млрд 
долларов, а сейчас всего лишь 93 миллиарда. 
Не в последнюю очередь это связано с потерей 
российского рынка, куда шло не только огром-
ное количество сельскохозяйственных товаров, 
но и металлургии. За 4 года с Евромайдана 
Украина упала в рейтинге Всемирной ассо-
циации производителей стали с 7-го на 13-е 
место. На падении ВВП, безусловно, сказалась 
и война на Донбассе, где расположено около 20 
процентов всего промышленного потенциала 
Украины. Учитывая стремительно ухудшающую-
ся ситуацию в здравоохранении и образовании, 
Украина движется совсем не в сторону Евро-
пы. А отдаляется от цивилизованных стран по 
уровню жизни все дальше и дальше. 

Павел ИВАНОВ.

Украинские 
журналисты 
подсчитали убытки 
от «революции 
достоинства»
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Вывезли и обезьян, 
и шуруповерты

Скандал, напомним, грянул 22 июня. Живот-
ные были вывезены и помещены в реабилитацион-
ный центр «Юна», а по факту жестокого обращения 
с питомцами была начата доследственная про-
верка. Казалось, при таком раскладе владельцы 
«звериного» бизнеса должны были залечь на дно и 
с ужасом ждать возбуждения уголовного дела. Од-
нако вопреки ожиданиям хозяева «живого товара» 
пытаются доказать, что ничего противозаконного в 
их действиях не было: питомцы получали должный 
уход, и забрали их на незаконных основаниях. 

Наши герои работают с экзотами больше двух 
десятков лет, занимаются этим они в статусе инди-
видуальных предпринимателей. Для разведения 
своих питомцев пара сняла большое помещение 
(около 160 квадратных метров), расположенное в 
офисном здании поселка Зеленый.

— К моменту, когда у нас забрали всех зверей 
и рептилий, мы только-только начали набирать 
«маточник», — рассказывает Ирина (имена 
изменены). — То есть ожидали по-
томства для продажи. 
Если кто-нибудь 
думает, что для 
размножения эк-
зотов достаточно 
свести самца и 
самку, то он ошиба-
ется. Крепкие семьи, 
где будут появляться 
малыши, подобрать 
очень сложно.

Супруги расска-
зывают, что на прода-
жу выставлялись только 
самцы, особей женско-
го пола они оставляли 
и искали им пары. А вся 
история началась именно 
с попытки продать маль-
чика игрунки. С Ириной 
связалась девушка, кото-
рая увидела объявление на 
сайте, и изъявила желание 
приобрести обезьянку. При 
этом потенциальная покупа-
тельница попросила показать 
ей семью, где появился малыш, 
чтобы посмотреть, как юный 
примат взаимодействует с ро-
дителями. Не усмотрев ничего 
подозрительного в такой просьбе, 
супруги продиктовали звонившей 
адрес питомника и предупредили 
свою помощницу о дате приезда де-
вушки — 22 июня. Та явилась в срок, 
посмотрела на игрунок, но от покупки 
отказалась, посетовав на высокую 
цену. Проводив посетительницу, по-
мощница закрыла дверь и отправилась 
домой — проживала она неподалеку 
от офисного здания. Спустя полтора-два часа 
мужу Ирины, Максиму, позвонил охранник здания 
и сообщил, что около дверей арендуемого им 
помещения столпились зоозащитники, полиция 
и журналисты. И они собираются взламывать 
дверь. Оправившись от шока, супруги рванули до-
мой — там находились все документы на животных. 
Собрав все бумаги, они отправились в поселок 
Зеленый, куда прибыли поздно вечером. Дверь в 
помещение, где размещались клетки и вольеры с 
питомцами, была взломана. По территории раз-
гуливали порядка двадцати человек. Понять, кто 
из них представляет правоохранительные органы, 
а кто является просто сочувствующим, оказалось 
невозможно — все были в штатском. 

— Нам приходилось подходить к каждому 
и спрашивать: «Вы из полиции?», — вспоминает 
Максим. — Кто-то же должен был прояснить ситуа-
цию. Это сделал сотрудник УЭБиПК по фамилии 
Кузнецов, он был единственный, кто представился. 
Полицейский сообщил, что к ним поступила жа-
лоба от общественной организации на жестокое 
обращение с животными, и они приехали прово-
дить проверку.

Владельцы живности предъявили все доку-
менты, в том числе и договор аренды, как могли, 
развенчали домыслы о наличии краснокнижных 
животных и содержании ядовитых змей. Сотруд-
ники полиции пообещали вызвать эксперта и 
разобраться что к чему. Ирина составила опись 
животных с припиской, что они поступают ей под 
ответственное хранение и она обязуется не вы-
возить питомцев до окончания проверки. После 
чего всех выдворили на улицу, опечатали дверь и 
поставили около здания машину ППС. Помощницу 
запустили на 15 минут покормить и поухаживать 
за живностью лишь на следующий день.

Уверенные в том, что все благополучно раз-
решится, супруги спокойно ждали результатов 
экспертной проверки. Но не тут-то было. Прошло 
несколько дней, и Максиму позвонил охранник, 

который сообщил, что дверь 
снова вскрыта, а посторонние люди 

увозят животных. 
— Я сразу же позвонил участковому, а он мне: 

мол, странно, что вы так удивляетесь, все было 
решено еще в первый день. Сослался на документ, 
который Ирина подписала. А она, кроме описи 
животных, ничего не подписывала. На мой вопрос, 
как такое вообще может быть без суда и следствия, 
последовал ответ: обращайтесь в ОМВД.

Не ожидавшая такого поворота событий се-
мья сразу же позвонила адвокату. Он обратился 
к стражам порядка, но те лишь пояснили: идет 
проверка. Обращались супруги и во всевозможные 
организации: прокуратуру, Следственный комитет, 
УСБ. Отовсюду получали примерно одинаковый 
ответ: поступила жалоба от зоозащитников на 
жестокое обращение с животными, и ведется 
проверка. 

А между тем все млекопитающие — обезья-
ны, кенгуру и даже грызуны, предназначенные 
на корм змеям, — были вывезены и переданы на 
ответственное хранение в центр реабилитации 
животных «Юна». К слову о грызунах: на странич-
ках центра в соцсетях появились сообщения, что 
сотрудники ищут для изъятых «хомячков, джунга-
риков, декоративных крыс» новых хозяев. 

— Вывезли все: животных, клетки, электро-
инструмент, при помощи которого я клетки масте-
рил: дрели, шуруповерты и прочее, — продолжает 
Максим. — Морозильную камеру на 350 литров, 
набитую битком замороженными кормами.

А вскоре супруги лишились и рептилий, остав-
ленных зоозащитниками за ненадобностью. В один 
из дней всех змей и крокодилов вывезли двое 
мужчин, представившись «сотрудниками Цирка 
Никулина».

— Мы стали выяснять, кто они такие. И ока-
залось, что прямого отношения к знаменитому 
цирку они не имеют, а занимаются фотографиями 
с экзотами. Заглянули на их странички в соцсетях: 
ребята уже вовсю с нашими змеями позируют. 
А вскоре, буквально через пару дней, как наше 
помещение окончательно опустело, знакомые 

начали получать предложения приобрести змей. 
Есть основания полагать, что это именно наши 
питомцы.

Усы, лапы, хвост  
и еще ряд документов
— Зоозащитники козыряют: мол, документов 

на живность у нас нет! — возмущаются супруги. — 
Как нет? Договоры или ветеринарные свидетель-
ства имеются на каждого из наших питомцев. 
Российским законом не запрещено содержание 
и разведение экзотических животных. Краснок-
нижных животных у нас не было и нет. 

Заводчики рассказывают, что часть экзо-
тов они покупали у официальных импортеров — 
компании «Амазония Зоо». Например, таких как 
кенгуру, саймири и капуцины. Эти иноземные 
гости импортированы из стран, в которых пра-
вительство выдает ежегодные квоты на отлов 
животных, и отправляются они на экспорт со-
вершенно легально: проходят таможню (никаких 
чемоданов и тайников), затем — карантин и лишь 
потом доезжают до заказчика. Животных, которые 
разводятся на территории России и Белоруссии, 
таких как игрунки, муж и жена брали у заводчиков. 

Дикобраз, которого сочли редким видом, вообще 
выведен зоологами.

— Игрунки белоухие и карликовые разво-
дятся здесь, в природе они считаются редкими 
видами. Это экспериментальный объект для ин-
ститутов, они содержатся большими колониями 
в исследовательских центрах. Есть конвенция, 
которая регулирует торговлю видами дикой фауны. 
А игрунок никто не ловил в природе, как к нему 
применишь СИТЕС (Конвенция по международ-
ной торговле видами дикой фауны и флоры. — 
Т.А.). У нас в стране есть документ, на основании 
которого животные перемещаются в пределах 
нашей страны, — ветеринарное свидетельство. 
Питонов мы покупали в Беларуси, поскольку это 
другая страна, им оформляли уже ветеринарный 
сертификат. В России нет четкого предписания 
закона по содержанию экзотов. По обезьянам, 
кайманам, паукам нет формы для ветпаспортов, 
какие есть для кошек или собак. Мы имеем право 
содержать животных и без подобных документов. 
У нас законы, к которым обращаются ветеринары, 
писались для коров и лошадей, а когда их пытаются 
применить к экзотам, то обнаруживается, что тех 
же обезьян нельзя привить от каких-либо болезней, 
она от этой прививки сразу же погибнет. 

Тайна змеиных шкур
На видео, снятом зоозащитниками в момент 

рейда, есть пара откровенно шокирующих мо-
ментов. Первое — стопка змеиных шкур, которые 
хранились в одном из шкафов. В связи с такой 
находкой среди присутствующих возникает подо-
зрение, что живые рептилии должны были стать 
чьими-то сапогами. Или сумочкой.

— Шкуры питонов около 15 лет назад нам 
подарил наш друг, — поясняет Максим. — При-
вез он их из Джакарты. Любой человек, который 
разбирается в этом вопросе, сразу же определит: 
шкуры выделаны профессионалами. 

Следующий кадр и вовсе не предназначен для 
слабонервных: зоозащитник держит в руках два 
замороженных трупа капуцинов. Тела приматов, 
удава, а также крохотные трупики детенышей игру-
нок зоозащитники обнаружили в холодильнике.

— Когда имеешь дело с большой коллекцией, 
всегда есть случаи гибели животных, — говорит 
Максим. — Такой холодильник всегда найдется 
в любом зоопарке, в любой компании, которая 
занимается животными. Их нельзя выбрасывать 
или самостоятельно закапывать, их необходимо 
утилизировать. Для этого заключается договор 
со Службой по борьбе с болезнями животных, 
они их вывозят и сжигают. Для того чтобы сокра-
тить расходы, трупы надо «накопить». Кроме того, 
есть люди, которым все это нужно, — сотрудники 
институтов, музеев. Обычная практика. 

Владельцы животных рассказывают, что 
игрунки в первых родах иногда рожают либо 
мертвых, либо недоношенных малышей. Так и 
произошло у одной из молодых пар, где детки 
родились мертвыми. Их и нашли зоозащитники 
в холодильнике. Капуцины же погибли по неуста-
новленным причинам один за другим вскоре после 
того, как прибыли к Максиму и Ирине. Тела замо-
розили, чтобы потом отдать на ветэкспертизу и 
узнать, что за болезнь их сгубила. Однако вскоре 
выяснилось: чтобы определить хворь, трупы нужно 
было везти сразу, максимум в течение двух часов 
после смерти. 

— Сейчас гораздо важнее, что стало с живыми 
животными, — говорит Ирина. — У нас была пара 
кенгуру, самка была с детенышем. Что с ними 
сейчас, нам неизвестно. До нас доходят слухи, 
что самца собираются в частный зоопарк опреде-
лить, а самка-то где? Мы пытались связаться с 
сотрудниками «Юны», чтобы узнать судьбу наших 
животных, просили их нам показать. Ответ нам был 

дан один: обращайтесь в полицию. Ходили к до-
знавателю — она говорит: обращайтесь в полицию. 
Уже три месяца прошло — и никаких подвижек, 
находимся в подвешенном состоянии. 

Затянувшаяся экспертиза
В пресс-службе ГУ МВД России по Москов-

ской области, куда корреспондент «МК» обратился 
за комментарием, пояснили: «В дежурную часть 
МУ МВД России «Ногинское» поступило сообще-
ние о том, что на территории производственно-
складского комплекса в п. Зеленый содержатся 
экзотические животные. Прибывшими на место 
сотрудниками полиции установлено, что в помеще-
нии склада содержатся питоны, крокодилы, мини-
кенгуру, обезьяны и дикобразы. Также обнаружены 
шкуры змей, трупы обезьяны и крысы в холодиль-
нике, чучело крокодила. Кроме того, обнаружено 
помещение, где находились попугаи. В настоящее 
время по данному факту отделом дознания МУ 
МВД России «Ногинское» назначена экспертиза 
на предмет причины гибели животных, направ-
лены запросы в государственные учреждения, а 
также устанавливается порядок приобретения, 
содержания экзотических животных и получения 
на них ветеринарных свидетельств. Все изъятые 
животные переданы в зоопарк».

К слову, ни в каких зоопарках животные не 
значатся. А не так давно владельцы животных 
дождались-таки ответа от дознавателя, который 
проводил проверку по этому делу. В письме ска-
зано, что 13 октября было вынесено постановле-
ние об отказе в возбуждении уголовного дела и 
супруги могут забрать свою живность назад. Вот 
только как?

— Уже две с лишним недели дознаватель обе-
щает ехать с нами за животными, но, как подходит 
день встречи или созвона, она пропадает, — гово-
рит Максим. — Такое впечатление, что нам никто 
ничего возвращать не собирается, а ответ этот не 
более чем отписка.

Адвокат семьи Виталий Усманский говорит 
прямо: у его подопечных отняли бизнес как во вре-
мя рейдерского захвата, они потеряли животных 
и свое имущество. 

— И никому никакого дела до этого нет. Куда 
только возможно, мы подали жалобы. Сейчас 
готовим документы, чтобы в суд обратиться с 
жалобой на бездействие сотрудников правоохра-
нительных органов. 

Получается, на официальном уровне супруги 
все-таки невиновны. Может, логично было бы от-
дать им зверей? Только в каких лесах их теперь ис-
кать? «МК» связался с волонтером-зоозащитником 
Эльдаром Хантимировым, который инициировал 
изъятие животных в поселке Зеленый:

— Все звери сейчас живут в центре реаби-
литации, и им там хорошо. В рацион введены 
новые продукты, игрунки, например, получают 
даже королевских креветок. Что будет с изъяты-
ми зверями дальше, пока неизвестно. В плане 
борьбы с людьми, которые содержат животных 
в жутких условиях, хотелось бы большего содей-
ствия от зоозащитников. Но многие то ли не хотят 
связываться, то ли боятся. Вот и получается, что 
стараешься, а помощи никакой.

Сразу замечу: мы с огромным уважением 
относимся к зоозащитному движению. И если 
бы не защитники животных, жизнь четверо-
ногих и пернатых в нашей стране давно пре-
вратилась бы в сущий ад.

Но сколько раз бывало, что благое дело 
переставало быть таковым лишь потому, что 
превращалось в кампанейщину. И приводило 
в итоге к грубому нарушению закона, а то и к 
жертвам. Не попались ли в тот же капкан за-
щитники подзащитных? 

Таисия АФАНАСЬЕВА.
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РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2018 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 и 23 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
24 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
27 и 28 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
29 и 30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская», 
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на  
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода  
на Ленинградский проспект, д. 74,  
около «Шоколадницы»

м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3
ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖ-

ДАН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ
22 ноября с 11.00 до 15.00
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б
23 ноября с 11.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., д. 375, корп. 10
24 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
28 ноября с 11.00 до 15.00
ХИМКИ, Юбилейный просп., д. 10
29 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
30 ноября с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца здания
1 декабря с 11.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 ноября с 11.00 до 14.00 
ПУЩИНО, микрорайон «Д», пр-т Науки, д. 2,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
25 ноября с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а,  
в фойе ЦД «Победа»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина
СТУПИНО, на Центральной площади,  
у палатки мороженого 
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17,  
в фойе ДК «Исток»
26 ноября с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28,  
напротив ДК (на стоянке)
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7,  
в фойе Дома ученых
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
26 ноября с 10.00 до 14.00
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6,  
в фойе Климовской детской музыкальной школы РЕ
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КТО ОШИБСЯ
Жуткие кадры с дикими животными  
в свое время потрясли публику.
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Уведомление  
об отказе  
в возбуждении 
уголовного дела.

Зоозащитники 
демонстрируют 
изъятых 
животных.  
Но дальнейшая 
их судьба 
неизвестна.



«Охотник — главный за-
щитник дикой природы» — 
интервью с членом Совета 
Федерации от Нижегород-
ской области  Владимиром 
Лебедевым.

«Оружие»
∎ Ветер, ветер! Ты могуч... 

— о влиянии погодных 
условий на стрельбу 
дробью.

∎ «Сто пятьдесят пятая мур-
ка» — история дробовика 
МР-155.

∎ Итальянцы в России — 
едем на ежегодный тур-
нир владельцев ружей 
Benelli.

«Природа»
∎ Тигры и люди — по следам 

съемки фильма Сергея 
Ястржембского.

∎ Великая заповедная стена 
— подводим итоги Года 
экологии.

∎ Напарники — охотимся на 
кабана гаем.

«Трофеи»
∎ Пот, кровь и козерог — 

из опыта горных охот в 
России.

∎ Такие славные охоты 
— добыча пушнины с 
лайками.

∎ Русский вояж в Монпелье 
— репортаж с конгресса 
биологов-охотоведов во 
Франции.

«Рыбалка»
∎ Рыбалка на Москве-реке — 

ловля леща на фидер.

Импичмент — таков итог почти сорокалетнего 
правления зимбабвийского президента Робер-
та Мугабе. Вопрос об отстранении президента 
от должности может быть рассмотрен в парла-
менте Зимбабве уже в среду, 22 ноября. Впро-
чем, лидер, которому идет десятый десяток, 
свои позиции сдает с большим скрипом, и кто 
знает, какие карты припрятаны в рукавах его 
ярких костюмов попугайской расцветки! «МК» 
вспоминает некоторые этапы большого пути 
старейшего в мире главы государства.

■ ■ ■
Душа висит на нитке — а он думает о прибыт-

ке. Именно эта формула пришла, полагаю, на ум 
многим, когда на экранах телевизоров появился 
воскресным вечером зимбабвийский президент 
Роберт Мугабе.

В то время как соотечественники (да и про-
чий мир) ожидали услышать от 93-летнего лидера 
вариации на тему «я устал — я ухожу», Мугабе не 
проронил ни слова о грядущей отставке. Пожелав 
зимбабвийцам спокойной ночи, президент оставил 
слушателей в недоумении: так свергнут он или по-
прежнему стоит у руля государства?

В понедельник, 20 ноября, канал CNN со ссыл-
кой на информированные источники сообщил, что 
президент Мугабе все-таки согласился на пред-
ложенные ему условия отставки. Если верить этим 
данным, то зимбабвийские генералы пошли на-
встречу требованиям Мугабе, в том числе пообе-
щали ему и его жене Грейс полный иммунитет, а 
также сохранение их частного имущества. Пресса 
также сообщала, что президент потребовал га-
рантий неприкосновенности и для двух их с Грейс 
сыновей — Чатунге и Роберта-младшего, которые 
живут ныне на родине матери, в ЮАР...

В сентябре прошлого года в зимбабвийской 
столице Хараре прошло открытие памятника пре-
зиденту страны Роберту Мугабе. На церемонии 
присутствовал и сам 92-летний глава государства. 
Мугабе — не первый и не последний здравствую-
щий лидер, которому ставят памятники. Но если 
сравнивать его с другими африканскими лидерами, 
то вряд ли его можно уличить в мегаломании — по 
этой части его сильно переплюнули император 
Бокасса, угандийский диктатор Иди Амин и за-
ирский президент Мобуту. Он не обвешивал себя 
бесчисленными орденами, не устраивал коронацию 
«а-ля Наполеон» и не питался печенью своих врагов. 
Он просто очень любил власть. Ну и надо признать, 
что пользовался любовью сограждан — как герой 
национально-освободительной борьбы. И да — он 
был диктатором.

«Он — человек, который не терпит различий, 
— писала в своей книге «Ужин с Мугабе» южноаф-
риканская журналистка Хайди Холланд. — Глубоко 
сомневаясь в себе самом, он сверхчувствителен к 
мысли, что он не так хорош, как кто-то еще. Люди 
либо за него, либо против него. Различия во мне-
ниях раздражают и ранят Мугабе, считающего, что 
компромисс принижает его». 

■ ■ ■
Зимбабве — страна на юге Черного континента, 

расположенная между водопадом Виктория, реками 
Замбези и Лимпопо. Когда на здешней территории 
были найдены залежи золота, эти земли попали в 
зону интересов «владычицы морей» Британии. И 
получили название в честь известного британского 
колониального деятеля Сесила Родса — Родезия. В 
XX веке Южную Родезию начинают активно заселять 
белые поселенцы. Южная Родезия со временем 
стала самоуправляемой колонией в рамках Бри-
танской империи. А когда соседние африканские 
страны начали провозглашать свою независимость 
от Великобритании, белое правительство Южной 
Родезии также потребовало суверенитета, но Лон-
дон требовал отдать власть черному большинству. 
Тогда в ноябре 1965 года премьер-министр Юж-
ной Родезии, лидер выражавшей интересы белого 
меньшинства партии «Родезийский фронт» Ян Смит 
провозгласил независимость страны, но она не 
была признана ни Великобританией, ни междуна-
родным сообществом.

А против южнородезийского правительства 
шла партизанская война — ее вели при под-
держке Советского Союза и Китая Африканская 
национально-освободительная армия Зимбабве 
(ЗАНЛА) и Народно-революционная армия Зим-
бабве (ЗИПРА). Имевшие общего противника, эти 
две группировки были, с одной стороны, союзни-
ками, а с другой — соперниками. ЗАНЛА состояла 
в основном из представителей народа шона и была 
военным крылом организации Зимбабвийский 
африканский национальный союз. 

Это была жестокая, кровавая война, продол-
жавшаяся на протяжении многих лет и угрожавшая 
завести страну в кровавый тупик, где не было бы 

победителей, а проигравшими оказались бы все. В 
итоге после долгих и трудных переговоров страна 
получила в 1980 году полную независимость и стала 
называться Республика Зимбабве.

Драматические события прошлого были тесно 
связаны с жизнью Роберта Мугабе, появившегося 
на свет в семье плотника из племени зезуру на-
родности шона. Окончив миссионерскую школу, он 
работал учителем. А потом на фоне пробуждения 
Африки увлекся политической деятельностью и в 
начале шестидесятых стал одним из основателей 
и лидеров Африканского национального союза 
Зимбабве (ЗАНУ), начавшего вооруженную борьбу 
против родезийского правительства. 

С 1964 по 1974 год Роберт Мугабе находился 
в заключении. В тюрьме он учил грамоте заклю-
ченных, да и сам успел, находясь за решеткой, 
получить несколько университетских образований. 
Выйдя на волю, 50-летний Мугабе вновь включился 
в революционно-партизанскую борьбу, сосредо-
точившись на пропаганде и идеологии. Себя он 
называл марксистом-ленинцем, но с Советским 
Союзом у него романа не получилось, зато он нашел 
идеологическую пристань в Китае. Что, впрочем, не 
мешало ему искать поддержки и у западных стран 
— ведь самопровозглашенную Родезию мир в то 
время не признавал.

Мугабе призывал свергнуть белое по пре-
имуществу правительство Родезии, отобрать у 
белых поселенцев земли как у «эксплуататоров-
кровососов» и «твердокаменных расистов». По-
том, годы спустя, когда власть Мугабе в Зимбабве 
утвердится полностью, он устроит «черный пере-
дел», изгоняя с сельскохозяйственных угодий 
фермеров европейского происхождения в пользу 
ветеранов партизанской войны. Но это будет 
потом, а пока на дворе 1980-й год, в Южной Ро-
дезии проводятся выборы и, к удивлению мно-
гих, победителем становится Мугабе, ставший 
премьер-министром новой страны — Зимбабве. И 
тогда он обратился на партийном митинге к пред-
ставителям белого меньшинства: «Живите с нами, 
оставайтесь, пожалуйста, в этой стране и созда-
вайте государство, основанное на национальном 

единстве». А потом настало время, когда главными 
противниками оказались не представители несу-
ществующего уже «расистского режима», а былые 
соратники. Новому лидеру нужно было расчистить 
пространство от возможных конкурентов — и он 
обвиняет своего бывшего союзника, лидера пар-
тии Зимбабвийский африканский патриотический 
союз (ЗАПУ) Джошуа Нкомо в заговоре. Сторонники 
Нкомо из народности матабеле подняли восстание, 
которое было подавлено 5-й бригадой, подготов-
ленной специально для Мугабе северокорейскими 
советниками. Нкомо оставили в живых, но погибли 
тысячи людей, а Зимбабве фактически стало одно-
партийным государством.

■ ■ ■

Сегодня правящая партия ЗАНУ-ПФ потре-
бовала от Роберта Мугабе по-хорошему уйти в 
отставку, лишив его позиции партийного вождя. 
Но еще год назад та же партия решила выдвинуть 
92-летнего на тот момент Мугабе на новый пре-
зидентский срок, ибо правление его — пример 
мудрости и единства!

Мугабе стал президентом страны в 1987 году 
и с тех пор оставался главой государства, побив 
все мыслимые и немыслимые мировые рекорды 
по длительности пребывания на правящей долж-
ности. Последний раз всенародное волеизъявле-
ние подтвердило его президентские полномочия 
в 2013 году. 

«Однажды, когда Господь назначит умереть 
Мугабе, мы выставим на выборы его труп в качестве 
кандидата. И вы увидите, как люди проголосуют 
за труп Мугабе!» — первая леди Зимбабве Грейс 
Мугабе была уверена, что это навсегда.

Когда-то Южная Родезия считалась одной из 
самых развитых стран Африки. Правление Роберта 
Мугабе превратило Зимбабве в одно из беднейших 
на континенте государств. Справедливости ради 
надо заметить, что зимбабвийцы могут похвастать 
одним из самых высоких уровней грамотности на-
селения среди африканских стран (89% взрослых 
граждан имеют образование).

После того как в 2000 году у белых фермеров 
стали отбирать земли, а действующие в стране 
иностранные компании начали передавать под 
контроль африканцев (Мугабе громогласно про-
возглашал на партийном съезде: «Африка для аф-
риканцев, Зимбабве для зимбабвийцев!»), Запад 
ввел экономические санкции против Зимбабве, 
приток зарубежных инвестиций в страну сильно 
снизился. Гиперинфляция достигала фантасти-
ческих масштабов. Дело дошло до того, что за 1 
американский доллар давали 35 квадриллионов 
долларов зимбабвийских. Пришлось после ряда 
деноминаций в 2009 году упразднить обесценив-
шийся зимбабвийский доллар, а основным рас-
четным средством стал доллар США. Появление 
биткоина в Зимбабве восприняли с интересом, 
изучая возможность официального использования 
этой криптовалюты.

Уровень безработицы в Зимбабве был оценен 
Всемирным банком в 90%, а 74% населения живет на 
сумму менее $5,50 в день. Население столкнулось 
и с дефицитом многих товаров.

Своих оппонентов и иностранные гуманитар-
ные организации Мугабе попрекал в использовании 
продовольствия как инструмента для попытки его 
свержения. В свою очередь, западные официаль-
ные лица и правозащитники утверждали, что сам 
Мугабе, сознательно сосредоточивший в руках 
своих сторонников контроль за распределением 
продовольствия, чтобы оказывать давление на оп-
позиционеров, сделал еду политическим оружием 
для победы на президентских выборах.

При этом сам глава государства не слишком 
скромничал: когда пять лет назад праздновалось 88-
летие Мугабе, президент устроил в одном из отда-
ленных уголков Зимбабве на футбольном стадионе 
праздник, обошедшийся в 650 тыс. фунтов (деньги 
на торжество собирали у бизнесменов). Одна из не-
зависимых газет отреагировала на президентский 
день рождения заголовком: «Поедание тортов в то 
время, когда страна голодает». К празднику было 
изготовлено пять массивных тортов: один из них 
был испечен в виде зеленого крокодила с глазурью 
и свечами (крокодил является тотемным животным 
племени, к которому принадлежит президент); 
другой торт был тоже в форме крокодила, но уже 
серебряного цвета; торт весом в 88 кг — по 1 кило 
за каждый прожитый год — изображал объемную 
карту с горами, рекой и поселками и представи-
телями флоры и фауны; еще одно кондитерское 

изделие представляло водопад Виктория; также 
был изготовлен гигантский торт-мороженое. 

В феврале позапрошлого года 91-й день рож-
дения Роберта Мугабе отметили тоже несколькими 
большущими тортами, но это был десерт. За более 
основательную часть банкета «отвечало» мясо сло-
нов. А за духовную — школьники, читавшие стихи 
о Мугабе, противостоящем Западу. Стоимость 
вечеринки СМИ оценили в миллион долларов.

Само собой, во всех бедах национальной эко-
номики были обвинены западные санкции, ини-
циированные Великобританией. Но все-таки в 2015 
году Роберт Мугабе был вынужден признаться, что 
переборщил с «черным переделом». Выступая по 
государственному телевидению, президент сказал, 
что переданные чернокожим фермерам экспро-
приированные земли слишком велики и новые 
хозяева не могут с ними управляться: «Многие из 
них используют лишь треть земель».

В лоббировании «черного передела» кое-кто 
винит супругу Мугабе Грейс, владевшую рядом 
сельскохозяйственных угодий и желавшую рас-
ширить их площадь.

■ ■ ■
Когда речь заходит о зимбабвийской первой 

леди, вспоминается цитата из «Покровских ворот»: 
«А всё супруга! Вот уж поистине злой гений. С утра 
до вечера кадит фимиам».

Грейс моложе Роберта на сорок с лишним лет 
и — особенно по сравнению с супругом — выглядит 
дамой в соку. Любовницей Мугабе она стала в пору 
работы секретарем у президента, который в то 
время был женат, а сама Грейс была замужем за 
военным летчиком Стэнли Горераза. После смерти 
первой президентской супруги Салли Хейфрон 72-
летний глава государства и его 31-летняя подруга 
узаконили свои отношения. 

Любительница шопинга и бриллиантовых укра-
шений, первая леди Зимбабве жила на широкую 
ногу. И попадала в различные светские скандалы 
с рукоприкладством, из которых ее выручала ди-
пломатическая неприкосновенность. То она избила 
в Гонконге репортера британского издания The 
Sunday Times Ричарда Джонса, имевшего наглость 
фотографировать Грейс при выходе из пятизвез-
дочного отеля. То (всего несколько месяцев назад) 
отлупила удлинителем в одном из отелей Йоханнес-
бурга 20-летнюю модель Габриэллу Энджелс.

На днях Грейс Мугабе, возглавлявшая жен-
скую организацию ЗАНУ-ПФ и пользовавшаяся, 
как говорят, поддержкой молодежного крыла, была 
исключена из партии. И ее амбиции возглавить 
страну после естественного ухода мужа стали со-
всем призрачными.

Зато более определенными стали шансы 
стать новым президентом после Мугабе у его 
бывшего соратника — 75-летнего Эммерсона 
Мнангагвы (он же Крокодил). С 2014 года он был 
вице-президентом страны и, соответственно, ве-
роятным преемником — пока недавно (незадолго 
до военного переворота) Мугабе не снял его с этой 
должности. В прошлом Крокодил был активным 
участником войны за независимость, занимал ряд 
важных постов. Был, к примеру, министром гос-
безопасности — как раз в то время, когда Мугабе 
провел кровопролитную операцию «Гукурахунди», 
вырезая своих политических противников. Так что 
Мнангагва в либерализме замечен не был. После 
внезапной отставки Крокодилу пришлось даже 
бежать за рубеж из опасений за свою жизнь. Но 
теперь именно его называют наиболее вероятным 
преемником — так что власть в Зимбабве может 
поменять лишь свое лицо, сохранив суть. Впрочем, 
наверняка это не самый скверный вариант, если 
сравнивать с возможностью более жесткого раз-
вития событий с кровопролитной междоусобицей 
и иностранным вмешательством, как это уже не 
раз бывало в других странах Африки.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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СПОКОЙНОЙ НОЧИ, ЗИМБАБВЕ!
Как президент Мугабе превратил некогда крепкую 
экономику в одну из слабейших 

В Москве состоялась 
премьера российско-
армянской картины 
«Я — Айвазовский, ро-
дом из Крыма». Снял ее 
режиссер, журналист и 
председатель совета 
медиаконгресса «Со-
дружество журналистов»  
А ш о т  Д ж а з о я н 
к 200-летию художника-
мариниста.

Спрашиваю автора фильма, для чего он во-
обще снимает кино. То, что не ради денег — это 
понятно, но и не ради участия в фестивалях — такие 
картины редко куда-то попадают. Может быть, по-
тому, что Айвазовский — армянин и голос крови 
дает о себе знать? Ашот Джазоян говорит, что, 
хоть он и сам армянский мальчик, важно то, что 
Айвазовский родом из Крыма и там им живут. 

Вообще-то настоящая фамилия всемирно 
известного художника, чьи полотна на аук-
ционах разлетаются в минуты, — Айвазян. Он 
родился в небогатой купеческой семье и при 
крещении получил имя Ованес. И дослужился 
до чина тайного советника, что само по себе 
невероятно. Когда приходишь в картинную 
галерею в Ереване и интересуешься, где пред-
ставлены работы Айвазовского, смотритель-
ницы музея тут же поправляют: «Айвазяна». 
Между тем он стал частью русской культуры. 
Хотя теперь все так трагично-сложно, и на-
верняка кто-то напомнит о принадлежности 
Крыма. Все это вносит необъяснимую грусть 

в то, что видишь на экране. В съемках при-
нимали участие журналисты из Ялты и Сева-
стополя, студенты Крымского университета, 
сотрудники Феодосийской картинной галереи 
им. Айвазовского, настоятель храма Сурб-
Саркис, где Айвазовского крестили, венчали и 

отпевали. Для сотрудников галереи, носящей 
имя художника, он кормилец — только так они 
его и называют. Айвазовский подобен Везувию 
в Неаполе, жители которого говорят о нем не 
иначе как «дорогой наш вулкан». Он тоже кор-
милец, дарящий плодородие этой земле. 

Фильм Ашота Джазояна основан на ар-
хивных документах и рассказывает о жизни 
художника, для которого Феодосия стала глав-
ным местом на земле. Здесь он ребенком углем 
рисовал на стенах слободки. Здесь холм, где он 
создавал свои пейзажи, дом, где родился, ме-
сто, где его предали земле. Но без вида Арарата 
не обошлось. Какой же армянин без Арарата?! 
В Феодосии работает детская художественная 
школа, и многие ее ученики начали рисовать, 
вдохновившись работами Айвазовского. В Фео-
досии проводится «подзаборная выставка», есть 
даже владелец этого забора, на котором вы-
ставляют свои произведения местные и заезжие 
художники. Все как во времена Айвазовского, 
вокруг которого бурлила культурная жизнь горо-
да. Феодосия и ее гений места перекликаются 
с Коктебелем, озаренным присутствием Мак-
симилиана Волошина, без которого Коктебель 
уже и не Коктебель. 

Жизнь Айвазовского достойна отдельного 
описания. Столько в ней страстей и драм: развод, 
второй, более счастливый семейный союз... Стран-

но даже, что ушлые производители сериалов еще 
не добрались до нее. 

Ашот Джазоян рассказывает: «Мы не-
сколько месяцев снимали наш фильм. Когда 
приступали, надгробие Айвазовского было 

в лесах. Полгода воссоздавали его могилу, 
парк, который рядом. Наш проект поддержало 
Министерство культуры Армении. Мы снима-
ли фильм о людях, продолжающих традиции 
Айвазовского». 

Светлана КОВАЛЕВА.

Пьеса «Визит старой дамы», написанная швей-
царским драматургом и прозаиком Фридри-
хом Дюрренматтом в 1956 году, в последнее 
время пользуется популярностью — совсем 
недавно, в начале ноября, состоялась пре-
мьера в Электротеатре «Станиславский» ре-
жиссера Олега Добровольского, а в Малом 
театре эту же пьесу поставил израильский 
режиссер, художественный руководитель 
национального театра «Габима» Илан Ронен. 
В чем заключается ее популярность и акту-
альность сейчас? Если Электротеатр пошел 
по пути исследования трансгуманизма, то в 
Малом театре проблематика разрослась до 
открытого обличения человеческих пороков. 
С подробностями со спектакля обозреватель 
«МК».

Пустой перрон, кучка бедненько одетых лю-
дей с транспарантом: «Добро пожаловать, наша 
Кларочка!». В какой-то момент решают — слишком 
фамильярно, и переворачивают плакат другой 
стороной, на которой написано: «Добро пожало-
вать, госпожа Клара Цаханассьян!» — так впервые 
вскрывает себя двуличная натура жителей города, 
подстраховавшихся на все случаи жизни. Пока 
мимо проносятся поезда, герои переговаривают-
ся, рассказывая историю города Гюллена, города, 
где «ночевал Гете» — а ныне переживающего кри-
зис, разруху и безденежье. Именно сюда, в город-
банкрот, и возвращается бывшая жительница 
Гюллена — миллиардерша Клара. 

Народная артистка России Людмила Титова, 
играющая в спектакле главную роль, предстает 
перед зрителями не столько человеком, сколько 
персонажем — взбалмошной богачкой, привык-
шей к товарно-денежным отношениям. Сначала 
на большом экране-заднике появляется ее вну-
шительная тень, затем и она сама — женщина, 
забирающая души, воплощенное возмездие, не 
знающее пощады. «Мир превратил меня в шлю-
ху, я превращу его в бордель!» — заявляет она. 
И имеет на то право — 45 лет назад бывший воз-
любленный Клары, Илл, предал ее, не признав их 
общего ребенка на суде, и тем самым обрек ее на 
путь проституции. А теперь старая дама вернулась 
для того, чтобы свершить правосудие.

История любви, замешанная на мести, 
внезапно оборачивается поистине гоголевской 

комедией. Трагическая часть отступает на второй 
план, предоставляя комедийной разыгрывать 
мизансцены и выводить героев на сцену в угоду 
публике. Так появляются кастраты Кобби (Виктор 
Бунаков) и Лобби (Михаил Фоменко), до боли на-
поминающие Бобчинского и Добчинского, а также 
личные охранники Клары — «двое из ларца», Роби 
и Тоби. Совершенно гоголевский персонаж и сам 
Бургомистр (Александр Клюквин) — чем не город-
ничий? И эти люди должны вершить чужие судьбы! 
Неудивительно, что, когда миллиардерша ставит 
жителям города свое условие — «чек на миллиард 
за смерть предателя», все приходят в ужас, не 
желая становиться палачами, но, как часто бывает, 
решение быстро меняется. И через какое-то время 
люди понимают, что смерть одного — неплохая 
плата за счастливую и безбедную жизнь других. 
Морально-нравственным выбором терзается, 

кажется, только школьный учитель в исполнении 
Владимира Носика. Но его пылкие речи тонут 
в гуле толпы — невозможно защитить того, кто 
приговорил себя сам ошибками прошлого.

Наверное, самая главная проблема этой по-
становки в том, что здесь нет героев, которым 
можно сочувствовать, — все они как бы марио-
нетки в режиссерских руках. Если задуматься, 
Дюрренматт писал свою пьесу как трагикомедию, 
в основе которой драма женщины, пережившей 
предательство. Женщины, любившей и любящей 
всю жизнь только одного мужчину — того, который 
ее уничтожил. И на примере одной истории — от 
частного к общему — Дюрренматт вскрыл весь 
пласт человеческих отношений в мире, где ценны 
только деньги. Так и в спектакле — постепенно про-
никая в жителей Гюллена то с предметами одеж-
ды, то со светом софитов — золото становится 

главной движущей силой, оправдывающей любое 
преступление общества, заболевшего «золотой 
лихорадкой».

История одного человека (45 лет назад преда-
вшего любимую женщину ради выгодной женить-
бы) вскрывает историю всего общества — обще-
ства, стремящегося к наживе, способного убить и 
принести в жертву любого ради красивой жизни. 
И если логически зрительские симпатии должны 
были оставаться на стороне Клары, женщины, 
судьбу которой переломал страстно любимый 
ею мужчина, этого не происходит — сложно со-
чувствовать карикатуре. Единственным живым 
персонажем, на удивление, оказывается Илл в 
исполнении Василия Бочкарева — жалкий, уничто-
женный временем и растоптанный собственным 
бессилием, заискивающий и трусливый. Только 
его характер меняется по ходу спектакля — из 
бывшего палача он становится жертвой. 

Что касается героини, то в ней не чувствуется 
трагедии, даже в неудавшейся сцене убийства 
(сцене в лесу), где доведенный до исступления 
Илл, целуя, душит Клару, — нет ничего настоящего. 
Словно героиня фильма «Смерть ей к лицу», она 
восстает из мертвых, как механическая кукла — 
невредимая и бездушная. Не женщина, а капи-
талистическая машина убийства. У режиссера 
Ронена многое невсамделишно, как ненастоящий 
лес, — трагикомедия без трагизма, чтобы не пла-
кали, но возмущались.

А дальше все происходит молниеносно: героя 
приговорят к смерти с моментальным исполнени-
ем. И уже совсем не важно, какова цена преда-
тельства. Разоренный город окажется заваленным 
деньгами, и все ради одного — чтобы героиня 
могла увезти с собой того, кого любила. Пусть 
мертвым, уничтоженным, лежащим в гробу — но 
принадлежащим отныне только ей. В финале все 
пускаются в пляс, но звуки рожка Илла заставляют 
жителей замереть в растерянности — режиссер 
решает финал как немую гоголевскую сцену в 
действии.

Понятны замечания тех, кому важна драмати-
ческая составляющая и драматическое прочтение, 
но, может быть, смех — намного более мощное 
оружие против нашего общества? Еще Гоголь это 
знал. А может, и Дюрренматт?..

Екатерина ПИСАРЕВА.

НЕ ПРОПУСТИ!

АЙВАЗЯН ИЗ ФЕОДОСИИ 
Режиссер Ашот Джазоян: «Я сам армянский мальчик, 
но важно то, что Айвазовский родом из Крыма»

Израильский режиссер поставил в Малом театре 
пьесу Фридриха Дюрренматта

ТРАГИКОМЕДИЯ БЕЗ ТРАГИЗМА
Сцена из спектакля «Визит старой дамы».

Феодосийская картинная
галерея им. Айвазовского.

«Автопортрет» 
(1874).

Воскресное телеобращение 
Мугабе не принесло ясности 
насчет будущего Зимбабве.

«Нет династии Мугабе».
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МАТЕМАТИКА ВЫСТРЕЛА
БИЗНЕС НА КОСТЯХ

ЗИМНИЙ ФИДЕР

ЧИТАЙТЕ В ДЕКАБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

■ Экстракт дерезы обыкновенной (ягод годжи)
■ Кордицепс китайский 
■ Дамиану (тернера раскидистая)
■ Экстракт плодов Со Пальметто
■ Экстракт имбиря

Каждая таблетка ВиВаСеКС содержит:

ВиВаСеКС. Potencia есть и сила есть.

ЧТО ЭТО ДАЁТ?
✔ Продлевает половой акт
✔ Усиливает сексуальное влечение
✔ Не вызывает привыкания
✔ Совместим с разумными дозами алкоголя

700 мг

Новый российский препарат для улучшения качества половой жизни

ВиВАСеКС
СОСТОЯНИЕ СТОЯНИЯ

Ре
кл

ам
а

Справочная:
8-495-643-39-19

«36,6», «ГорЗдрав», «А.в.е.», «Витрум», «03», «А5», «Фармадар»,
«Норма», «Ригла», «Неофарм», «Аптеки Столички»

Спрашивайте в аптеках Вашего города! www.vivasex.ru, www.lideron.ru

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68
* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – ул. Большая Якиманка, д.39

14.5% с ежемесячной выплатой
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дикий барс для до-
машнего кота Барсика. 4. Мегавеер на длинной 
палке в руке слуги султана, изнемогающего от 
жары. 10. Специалист, который занимается 
проверкой финансовой и налоговой отчетно-
сти компаний. 11. Оружие, поражающее цель 
горящей струей. 13. Гитлеровская Германия. 
14. Клиентская «сокровищница» в компьюте-
ре менеджера по продажам. 15. «Спецназ» 
в вооруженных силах Великобритании. 16. 
Запасной «патронташ» к пистолету. 18. Ре-
чевое подчеркивание слова. 20. Лекарство в 
виде «пыли». 22. Гимнастические упражнения, 
требующие силы и ловкости. 23. Устаревшее 
название самолета. 24. Временная изоляция 
заразных больных. 27. «О» в Периодической 
системе химических элементов Менделеева. 
30. «Напарник» минерала в аптечном комплек-
се. 32. Пустой щелчок вместо выстрела. 34. 
Металлическая дужка для упора ног всадника 
при верховой езде. 35. Мальчик Вася в период 
пубертата. 36. Сельскохозяйственное орудие 
с лемехом. 38. Полусладкий «нектар» в бокале 
дамы. 39. Австралийский прыгун, которому и 
сумка не мешает. 40. Исключение банкноты из 
оборота. 41. Универсальная кухонная машина. 
42. Боевое расположение духа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мудрое насекомое, жившее 
в каморке папы Карло. 2. Балбес царя небесного. 
3. Прилипчивая конфетка под названием «вырви 
зуб». 5. Свежее чтиво из киоска. 6. Закуска к 
воде в голодном пайке. 7. Смоленщина на карте 
Российской Федерации. 8. «Сравнение» платья 
и фигуры в кабинке магазина. 9. «Родственница» 
сыроежки с «беспокойным» названием. 10. Док-
тор, бескорыстно лечивший зверушек в сказке 
Чуковского. 12. Старшая «сестра» блюдечка. 
17. Ученый, которого «забыл» наградить Нобель 
своей премией. 19. Досье в руках шантажиста. 
20. Пристав. 21. Вид авиационного топлива.  

25. Древнеримский мост-водоканал. 26. Су-
дебный исполнитель. 27. Приемная «бригада», 
работающая в университете. 28. И деловая 
переписка, и дружеский разговор по телефону. 
29. «Живой уголок» в центре города. 31. Звание, 
предшествующее ефрейтору. 33. Точка лунной 
орбиты, наиболее удаленная от Земли. 34. 
Богатей, у которого снега зимой не выпросишь. 
37. Не гимн и не флаг среди государственной 
символики. 38. Сленговое название жесткого 
диска.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Досмотр. 4. Участок. 10. Граница. 11. Отпрыск. 13. Овес. 14. Конь. 15. 
Распутица. 16. Истома. 18. Широта. 20. Ветчина. 22. Сокрытие. 23. Ансамбль. 24. Проспект. 27. 
Коктейль. 30. Адмирал. 32. Рецепт. 34. Теория. 35. Анаграмма. 36. Степ. 38. Пара. 39. Тетерев. 
40. Алфавит. 41. Асфальт. 42. Лимонка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дебошир. 2. Морс. 3. Тундра. 5. Чардаш. 6. Сыск. 7. Кальмар. 8. Чаепитие. 
9. Доктрина. 10. Гестапо. 12. Колокол. 17. Микроскоп. 19. Изумление. 20. Встреча. 21. Аксакал. 
25. Расцвет. 26. Томагавк. 27. Карнавал. 28. Лауреат. 29. Просека. 31. Вязанка. 33. Табель. 34. 
Татами. 37. Пена. 38. Пиво.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Симптом. 4. Плавник. 10. Пятачок. 11. Атавизм. 13. Отец. 14. Гора. 15. 
Истощение. 16. Авария. 18. Яблоко. 20. Протеже. 22. Жадность. 23. Наклейка. 24. Кринолин. 27. 
Сословие. 30. Картель. 32. Молоко. 34. Радист. 35. Балаболка. 36. Темя. 38. Финн. 39. Ассорти. 
40. Таблоид. 41. Номинал. 42. Святыня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самокат. 2. Паяц. 3. Оказия. 5. Ливрея. 6. Визг. 7. Кашалот. 8. Акрополь. 9. 
Хамелеон. 10. Петарда. 12. Молоток. 17. Изгнанник. 19. Буденовка. 20. Поселок. 21. Емкость. 
25. Реклама. 26. Норматив. 27. Смелость. 28. Индивид. 29. Смутьян. 31. Станция. 33. Обжора. 
34. Разлив. 37. Ясли. 38. Финт.

Тарифы ЖКХ растут как на дрожжах: 
только этим летом они увеличились в среднем 
на 4%. Сегодня задолженность населения 
за пользование жилищно-коммунальными 
услугами составляет более 1 трлн рублей. 
Квартиру или загородный дом становится 
содержать все дороже. 

Особенно смекалистые уже нашли нео-
бычный выход из этой ситуации: они перееха-
ли жить в крошечные домики на колесах или 
трейлеры. 

Выгода очевидна: за трейлеры не платят 
налоги, а независимая система коммуника-
ций позволяет не оглядываться на городские 
службы. И стоит куда дешевле, чем обычная 
квартира. Однако помимо прочего люди, при-
нявшие такой «малометражный» образ жизни, 
говорят, что в этом есть своя философия. Они 
утверждают, что жить на нескольких квадрат-
ных метрах — это особая свобода, до которой 
нужно дорасти.

Ноябрьским утром отправляюсь в гости к 
автопутешественнику-блогеру Руслану. Неболь-
шой трейлер на колесах на окраине столицы. На 
современной газовой варочной панели кипятится 
чайник, слышен негромкий шум стиральной ма-
шины, на столе угощение — все как в обычной 
квартире. Несмотря на то что на улице прохладно и 
слякотно, в его трейлере тепло, как в натопленной 
избе: маленькое жилище обогревается с помощью 
дизельного отопителя. 

Здесь, в караване два на три метра, Руслан 
и гостей встречает, и отдыхает, и еду готовит. 
Из большого дома в трейлер он перебрался по 
идейным соображениям. 

— В своей квартире я чувствовал себя как 
взаперти, — вспоминает он. — А здесь слов-
но на природе живу. И я могу перемещаться в 
нем в любой район, жить в любом месте. Это 
дает необычайное ощущение свободы и новых 
возможностей.

Он давно уже занимается автотуризмом: 
посещает самые красивые уголки России, сам 
составляет маршруты поездок. О своих путеше-
ствиях рассказывает в блоге.

Ему 38 лет. Родился и вырос в Баку; азер-
байджанец по национальности и потомок донских 
казаков по материнской линии, Руслан считает 
себя настоящим патриотом России.

Трейлер — его любимое детище. Рама от 
производителя, а все остальное — своими руками: 
стены, отделку, полы, внутреннее наполнение он 
делал сам. Да и сейчас ремонт еще не окончен. 
Предусмотрено и багажное отделение, где хранят-
ся всякий скарб и довольно-таки габаритные вещи: 
надувная лодка, мотор, раскладная мебель.

Перед тем как сесть за стол, мы моем руки. 
В доме есть раковина, горячая и холодная вода, 
биотуалет, душ. 

— Сколько человеку нужно квадратных ме-
тров, чтобы ему было удобно жить? Мы всегда 
мечтаем о квартире побольше. Есть двухкомнат-
ная — хотим трешку, есть два этажа в доме — хо-
тим три… А реально мне очень уютно на своих 6 
квадратных метрах, — говорит Руслан.

В путешествиях, конечно, случаются разные 
казусы.

— Стиральная машина у меня прямо в до-
мике. Я еду, а она стирает, работает слив воды… 
Водители других машин мне сигналят: мол, у 
 вас протечка под трейлером!

Жить в таком караване очень недорого: при-
цепы, в отличие от автомобиля, не облагаются ни 
дорожными, ни утилизационными налогами, а так-
же налогом на недвижимость. Технический осмотр 
прицеп не проходит. А учитывая, что Руслан строил 
его с особой тщательностью, запчасти долго еще 
не понадобятся. Правда, домики на колесах и 
трейлеры регистрируются в ГИБДД в качестве 
прицепов. Но процедура эта несложная.

Электричество поступает в дом через солнеч-
ные панели, потом преобразовывается с помощью 
специальных устройств — в итоге получаются 
обычные 220 Вт. Здесь можно смотреть теле-
визор, работать за компьютером, подключать 
всю бытовую технику — мощности хватает. В 
трейлере тепло и в морозы  — он обогревается 
за счет дизельного отопителя. Газовые баллоны 
заправляются на газовых заправках, и стоит это 
недорого.

Хоть это и жилье, но платить ЖКУ тоже не 
надо. Возможно, те, кто сейчас возмущен высокой 
квартплатой, возьмут этот опыт на заметку.

В перспективе Руслан планирует приоб-
рести фильтр очистки воды и будет черпать ее 
прямо из рек — так воду не нужно будет запасать 
заранее.

Кроме того, в путешествиях он экономит на 
жилье и на кафе. Пословица «Своя рубаха ближе 

к телу» как никогда подходит в этом случае. 
— Вы спите на своих простынях, едите из 

своей посуды, пользуетесь собственным санузлом 
— и все это не нужно носить на себе в огромных 
туристических рюкзаках… 
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Мода жить в трейлерах или крошеч-
ных домиках (tiny house), пришла к 
нам из США. Там существуют целые 
поселки и города из трейлеров. Во 
времена, когда было сложно найти 

работу в своем штате, но имелись места в со-
седнем, заводить постоянное жилище или влезать 
в ипотеку было нецелесообразно. И тогда многие 
обзаводились крохотными домиками на колесах. 
Это вполне экономный вариант своего жилья.

■ ■ ■
Селена и Александр Зурбаганские — необык-

новенная пара. Успешные, состоявшиеся, зрелые 
— ему 48, ей 42 года, — они выбрали жизнь в 
маленьком домике и называют себя свободными 
людьми.

История их встречи обычна. Оба работали на 
финансовом рынке, познакомились через друзей. 
У них четверо детей на двоих: по двое у каждого 
от предыдущих браков.

— Дети уже взрослые, живут отдельно, но 
они восхищаются нашей смелостью жить в кро-
шечном домике и всячески поддерживают нас, 
— говорит Селена. — У нас только дочки: старшей, 
Анастасии, двадцать два года, младшей, Нике, 
только двенадцать, она живет с бывшей женой 
Александра. 

— Если все наши дочери приедут к нам гурь-
бой, то мы найдем место всем, — говорит Алек-
сандр. — У нас есть мансардный этаж, спальные 
места располагаются там. 

Когда у Александра возникла идея пере-
ехать из своего 4-уровневого дома с несколь-
кими спальнями, кабинетом, комнатами, га-
ражом и сауной в домик на колесах, жена его 
поддержала.

— Сколько же там надо было убираться, 
сколько хранится ненужного хлама! — негодовал 
Александр, вспоминая большой дом. 

Все началось с того, что однажды он заме-
тил, как изо дня в день ходит только в ближайшие 
магазины и на работу. Жизнь привязывала его к 
определенному месту и лишала многих возмож-
ностей. И тогда Александр продал свой дом в 
Апрелевке и «сбросил все тормоза».

— Когда у нас раньше вставал квартирный 
вопрос, мы продумывали разные варианты при-
обретения нового жилья, — продолжает Селена. 
— Но мысль о том, что вот я куплю эти каменные 
стены и буду молиться на них 25 лет или вы-
плачивать ипотеку по 50 000 рублей в месяц, 
меня просто убивала. А жить-то когда?.. Очень 

было трудно объяснить моей маме, почему мы 
сделали такой выбор, ведь она уже в возрасте 
и привыкла мыслить по-иному. Теперь в нашем 
крошечном домике мы можем жить и работать 
где хотим. 

Так в 2012 году Зурбаганские перебрались 
в крошечный домик на колесах около Плещее-
ва озера близ Переславля-Залесского. Краси-
вейшая природа, чистый воздух, пение птиц 
по утрам… 

— Немного дров для буржуйки, которые я 
собираю вокруг домика, бензин для генерато-
ра — это примерно 1000 рублей в месяц, зимой 
побольше. Расходы на содержание такого жи-
лья настолько незначительны, что даже под-
считать их затруднительно, — отмечает хозяин 
дома. — Хотим еще солнечную электростанцию 
установить… Генератор вполне справляется и 
сейчас, но меня привлекают экология и тиши-
на при использовании солнечной энергии. До 
этого мы обходились без стиральной машинки, 
но сейчас я готовлю сюрприз супруге и на днях 
ее установлю.

Домик Зурбаганских весит пару тонн, он сде-
лан из дерева, для утепления использовался лен, 
кровля алюминиевая, мебель — деревянная. 

Александр и Селена часто путешествуют и 
меняют места стоянки.

— Прелесть жизни в tiny house в том, — про-
должает Селена, — что здесь наступает настоя-
щее единение душ. Захочешь поругаться или 
уйти, а некуда. На такой маленькой территории 
могут жить только по-настоящему близкие люди, 
какими мы стали с Сашей. Кроме того, перед 
нами открыты все горизонты Вселенной!

— Зимой в домике живется так же, как и 
летом в тепле, — разница лишь в том, что за 
окном снег, а летом трава. Хотя в доме 9 окон, ни 
из одного не дует, — шутит Александр.

— Низ дома, где колеса, на зиму мы не уте-
пляем: сделали теплый пол. Там, под домом, мой 
пес живет. Я не могу загораживать ему обзор, а то 
он рассердится. Здесь очень чистый снег зимой, 
не сыплют соли, как в городах. Я сам расчищаю 
себе с удовольствием дорожки…

Зурбаганские готовят еду на улице на ко-
стре, хотя в доме есть газ. Они вегетарианцы, 
ведут здоровый образ жизни, любят ходить боси-
ком и питаются только продуктами с рынка. 

— Я стал осознанно останавливать себя 
от приобретения лишнего барахла, — делится 
с нами Александр. — В нашей жизни стало за-
метно меньше пластмассовых вещей — это тоже 
осознанный выбор.

— Первое, что мы сделали, когда приехали 
на это озеро, — это собрали мусор. Получи-
лось 18 мешков, — отмечает Селена. — У нас с 
Александром появилось бережное отношение 
к природе.

Селена рассказала, что у нее есть задумка 
приехать на стоянку в Москву, чтобы больше людей 
узнали о таком образе жизни. И, возможно, тоже 
захотели бы поселиться в домике на колесах. 

А у Александра — своя мечта: построить мо-
тель на колесах, который будет менять свое рас-
положение каждые три месяца и всегда находить 

новые места для стоянок. Уже есть и название 
для него: «Блуждающие звезды». 

Не было бы счастья,  
да несчастье помогло
У Александра Судомоина, живущего в трей-

лере в Нижнем Новгороде, — своя история. Он 
развелся с женой, и поселиться ему было попро-
сту негде. И Александр купил себе трейлер. Он 
нашел место под стоянку недалеко от работы. 
В его трейлере есть все удобства: туалет, умы-
вальник, кухня, холодильник. 

Его маме новое, необычное жилье Алексан-
дра понравилось. 

— Я ей показал дом, — говорит Александр, 
— она поинтересовалась только: как я буду здесь 
жить зимой? Я объяснил, что электричеством от 
генератора такую маленькую площадь можно 
прекрасно отапливать. Конечно, как любая мама, 
она предлагала мне вернуться в ее квартиру, но 
я категорически отказался. Не дело взрослому 
мужчине жить с родителями.

— Почему именно трейлер? — интересу-
юсь я. 

— Потому что на тот момент это был отлич-
ный вариант отдельного недорогого жилья. В 
любом случае, если бы я купил простой дом, его 
нужно было обживать, делать ремонт, потребова-
лись бы дополнительные расходы и время… 

У Александра два сына. Они просто в востор-
ге от такого необычного жилища отца, приходят 
в выходные дни, вместе пьют чай, беседуют. А 
старший еще и приводит своих друзей — все 
завидуют. 

— Это же свобода, — говорит Александр. 
— Тут я сам себе хозяин. Я не завишу от комму-
нальных служб и людей. Для меня города — это 
муравейники. С наступлением холодов жителям, к 
примеру, там включают отопление, уже когда все 
чихают и кашляют. Люди мерзнут и болеют. Я же 
могу в любой момент обогреть свой дом. Кроме 
того, в квартире приходится терпеть постоянный 
шум от соседей, а тут мой дом — моя крепость. 
Я могу остановиться в любом месте, поездить, 
посмотреть мир. Очень люблю море, Крым… 

— Не стесняетесь ли вы пригласить сюда 
девушку? — спрашиваю я.

— Ее вначале нужно найти, — смеется госте-
приимный хозяин, — но, я думаю, сложностей не 
возникнет. Вот и вас я тоже приглашаю… 

— Не боитесь ли вы показаться неуспешным 
— ведь вы мужчина в расцвете сил, а своего дома 
в обычном его понимании нет?

— Эх, Ольга, — вздыхает Александр, — 
сколько бы вы ни нажили, чего бы вы ни делали, 
все люди приходят и уходят отсюда голыми. Мне 
уже давно безразлично, кто что про меня говорит. 
Количество денег, машин, квартир — значения 
для меня не имеет… 

Что нужно учесть,  
выбирая жизнь  
в трейлере  
или крошечном доме  
на колесах

■ Во-первых, так как в таком жилище очень 
мало пространства — вам будет необходимо из-
бавиться от лишних и ненужных вещей. Начиная 
от дешевых сувениров и заканчивая предметами 
кухонной утвари. 
■ Пространство нужно разделить так, чтобы 
вещи не мешали вашей жизни, — например, 
очень удобны навесные полки и стеллажи. Также 
вы можете сэкономить место, разместив мини-
стиральную машину под раковиной, а багажник 
— вне зоны комнаты.
■ Многие используют раковину как стол, кла-
дя на нее доску, когда не пользуются водой. 
Также можно сложить стол, превратив его в 
спальное место, по типу как в поездах дальне-
го следования. 
■ Кроме полок к стенам можно прикреплять 
разные предметы, телевизоры, цветы в горшках, 
а также использовать кронштейны. Плоскую и 
небольшую посуду, такую как половники, ситечки, 
можно разместить на дверцах полок.

Фантазируйте и придумывайте. Каждый 
дом, созданный под себя, более успешен, чем 
просто купленный у производителя… 

Ольга ЕРМАК.

Руслан и его пес Ричи.

Александр и Селена Зурбаганские.

Александр Судомоин. 

Дом Александа и Селены.

МЕНЬШЕ МЕТРОВ —  
БОЛЬШЕ СЧАСТЬЯ?

Жизнь в трейлере: как не платить по счетам

Дом Зурбаганских внутри 
очень уютен.

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495) 720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

❑ книги, открытки, 
календарики, фарфор б/у 
куплю 
т. 8-903-777-32-88.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация!
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
квалифицированную 
помощь.
Пенсионерам льготы. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30
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В своих традиционных 
прогнозах на 17‑й тур 
Российской футбольной 
премьер‑лиги «МК» 
абсолютно правильно назвал 
четыре из восьми точных 
результатов. Значит ли это, 
что исходы матчей были 
предсказуемы? Вовсе нет. 
Скорее, стоит говорить о некой 
тенденциозности, согласно 
которой лидеры чемпионата 
(они же квартет представителей 
РФПЛ в еврокубках) набрали 
крейсерский ход, на котором 
и проехались по своим 
соперникам в минувший 
футбольный уик‑энд.
Все участвующие в еврокубках от России 

клубы одержали уверенные победы. ЦСКА на 
дубовом поле в Хабаровске забил аж четыре 
мяча, установив личный рекорд результатив-
ности сезона (до этого армейцы лишь однаж-
ды — в матче первого тура с «Анжи» — забивали 
трижды). Сыграл свой самый результативный 
матч в чемпионате при Массимо Каррере и 
«Спартак», разгромивший быков в Краснодаре. 
Не остался в стороне и «Зенит», отгрузивший 
«Тосно» пять безответных мячей, что также стало 
лучшим показателем сине-бело-голубых в те-
кущем первенстве. Из числа лидеров скромно 
ограничился одним-единственным мячом лишь 
«Локомотив», но и гола Алексея Миранчука по-
допечным Юрия Семина вполне хватило для 
победы в Каспийске. 
РАЗГРОМ ТУРА: «ЗЕНИТ» — «ТОСНО» — 5:0

Питерцев таки прорвало. Полтора месяца, 
или четыре матча подряд, команда Роберто 
Манчини не могла поразить ворота соперни-
ков в РФПЛ, а в северном дерби порадовала 
обилием голов. После финального свистка 
главный тренер тосненцев Дмитрий Парфенов 
так и не сможет объяснить, что же случилось с 
его подопечными во втором тайме, за который 
зенитовцы успели четыре раза вскрыть оборону 
противника. Парфенов смог лишь сказать, что 
будет досконально разбираться в случившемся. 
Но не менее важно докопаться до сути и Ман-
чини, чтобы установить, счастливым стечением 
обстоятельств стал подобный результат матча 
или же град голов закономерен.

Синьор Манчини на послематчевой пресс-
конференции делился выводами, предваритель-
но сняв галстук, который, видимо, не позволял 
после разгрома соперника дышать полной гру-
дью: «Матч, несмотря на итоговый счет, не могу 
назвать для нас простым. Особенно тяжело 
было в первом тайме. Почти все команды, кото-
рые приезжают в Санкт-Петербург, действуют 
строго от обороны, и мы каждый раз вынуждены 
искать на поле пространство, что сделать до-
вольно сложно. Не хватает в нашем атакующем 
арсенале и дальних ударов, ведь из уверенно 
бьющих в моем распоряжении имеется лишь 
Паредес». 

ХОЛОД ТУРА: ЦСКА ПОБЕЖДАЕТ ПРИ ‑17,  
А СЕМИН НЕ ХОЧЕТ В ХАБАРОВСК

Есть серьезные сомнения в том, что главный 
тренер армейцев Виктор Гончаренко радовался 
победе в Хабаровске. Уж больно дорогую цену 
пришлось заплатить красно-синим за эти три 
очка и личный рекорд результативности. Перелом 
лодыжки Алексея Березуцкого на 24-й минуте 
встречи оставил брата без футбола на несколь-
ко месяцев — такую цену пришлось заплатить 
москвичам.

Случилось это с Алексеем без какого бы то 
ни было вмешательства со стороны соперни-
ков, но это не позволяет назвать произошедшее 
банальным несчастным случаем. Главный вино-
вник — мороз, который, как известно, значительно 
повышает вероятность получения футболистами 
травм. У хабаровского поля перед стартовым 
свистком Артема Чистякова градусник показывал 
проходные для игры -12. А в городе термометр 
выдавал уже все -17. Истина традиционно рас-
положилась где-то посередине, но инспектор 
встречи принял решение о том, что матч состо-
ится в любую погоду.

И вот на 24-й минуте ЦСКА теряет Лешу Бе-
резуцкого. А спустя час перелом берцовой кости 
зарабатывает и сменивший травмированного 
брата Георги Миланов. Здесь уж, согласитесь, 
говорить о совпадениях можно лишь при очень 
большом желании.

Виктор Гончаренко после матча сказал, что 
желает всем испытать на своем опыте темпе-
ратурные прелести Хабаровска, намекнув, что 
было бы честно, если бы армейские конкуренты в 
борьбе за медали прошли бы такое же испытание. 
Сложно не спроецировать сказанное Виктором 
Михайловичем на «Локомотив», которому играть 
в Хабаровске в ближайшем туре. Но есть не-
сколько «но».

Во-первых, ЦСКА оказался в Хабаровске 
18 ноября совсем не случайно, а исключи-
тельно благодаря обмену домашними мат-
чами с соперником, гостить у которого, 
согласно календарю, москвичи должны 
были еще 29 июля. Матч первого круга 
со СКА расположился аккурат между 
квалификационными матчами ЦСКА 
с греческим АЕКом в Лиге чемпио-
нов. Тратить силы на изматывающий 
перелет армейцы не пожелали и 
сами предложили хабаровчанам 
сыграть июльский матч в Москве, 
а ответный — в ноябре. Так что 
не совсем понятно, почему Гон-
чаренко пожелал конкурентам 
подобной участи, хотя его ко-
манда оказалась в сложив-
шейся ситуации по соб-
ственной инициативе.

Хотя довольно инте-
ресно, почему «Локомо-
тив», которому играть 
в Хабаровске 27 ноя-
бря, не бил в набат 

заранее. Неужели в Черкизове не догадывались, 
какие погодные условия следует ожидать на эту 
дату в самом удаленном от Москвы футбольном 
городе премьер-лиги? Еще большее недоумение 
вызывает даже не беспечность администрато-
ров «Локо», а пассивность премьер-лиги. Уж на 
Таганке должны были точно знать, чем может 
обернуться матч в Хабаровске в конце ноября. По-
чему при составлении календаря этот матч не был 
автоматически поменян местами с московским? 
Ждали в Хабаровске ноябрьской оттепели?

Сами «железнодорожники» сегодня все от 
них зависящее сделали — послали в СКА пись-
мо с предложением провести игру на другом 
стадионе. Предлагаются варианты с Москвой, 
Сочи и Каспийске. Последний стадион заявлен 
хабаровчанами в качестве запасного.

Юрий Семин, как несложно догадаться, 
испытывает не самые теплые чувства к воз-
можности повторения хабаровской судьбы 
ЦСКА: «Два игрока ЦСКА в столь лютую погоду 
в Хабаровске получили серьезные травмы. Мы 
обязаны создавать для футболистов условия, 
в которых они могли бы максимально проявить 
свои лучшие качества. Есть, в конце концов, 
рекомендации УЕФА, согласно которым играть 
при температуре ниже -15 небезопасно для 
здоровья. Отмечу, что делегат матча обычно 
измеряет температуру воздуха у самого га-
зона, в то время как дыхательные пути игрока 
находятся гораздо выше. Спросите у любого 
доктора, насколько полезно дышать два часа 
на морозе, когда у тебя пульс 160–180 ударов в 

минуту. Зачем мучить футболистов обеих ко-
манд? Зачем мучить болельщиков?» 
КЛАСС ТУРА: «ЛОКОМОТИВ» БЕРЕТ  
ОЧКИ В КАСПИЙСКЕ

Такие победы, что одержал «Локомотив» 
в Каспийске, принято называть победами на 
классе. «Железнодорожники», оставшись без 
Фарфана на острие атаки, затратили на набор 
трех очков ровно столько сил, сколько и было 
необходимо. «Анжи» очень уверенно смотрится 
после рокировки на посту главного тренера 
Григорян — Скрипченко, но продемонстрировать 
свои лучшие качества махачкалинцы не смогли, 
не подобрали ключ к штрафной москвичей. А вот 
красно-зеленые победили. Пусть и без особого 
блеска. Явно пошла на пользу командировка в 
сборную России братьям Миранчук, которые и 
состряпали на двоих голевую атаку: Антон от-
дал, а Алексей забил. 

«Одна из наших основных проблем в этом 
матче заключалась в том, что в нашем составе, 
по сути, не было ни одного чистого форварда. 
Не стоит сбрасывать со счетов и тот факт, что 
мы приехали в Махачкалу в ранге лидера чем-
пионата России, и настрой на такого соперника 
у хозяев поля был особенным. Рад, что удалось 
использовать наш момент — ребята разыграли 
классную комбинацию», — сказал после матча 
Юрий Семин. 
ТРЕНЕР ТУРА: КАРРЕРА НЕ ОСТАВИЛ  
«БЫКАМ» ШАНСОВ

Выбор лучшего тренера минувшего тура 
не занял много времени: в центральном матче 
«Спартак» под чутким руководством Массимо 
Карреры по всем статьям переиграл «Красно-
дар», учинив подопечным Игоря Шалимова на их 
же стадионе форменный разгром. Но говорить 
о каких-либо неожиданных ходах итальянского 
специалиста, которые повлияли на исход встречи 
или тем более изменили ее ход, не приходится. 
Каррера подтвердил свой класс, но отнюдь не 
без помощи коллеги Шалимова. Игорь Михай-
лович сыграл с москвичами настолько прямо-
линейно и предсказуемо, что удивил, наверное, 
даже гостей. То, что «Краснодар» постарается 
владеть мячом, не имея по большому счету за-
пасного плана, предположить было несложно. 
А «Спартаку» только это и было надо. 

Сыграть с красно-белыми на встречных 
курсах — самоубийственный трюк. Это испытали 
на своем опыте за последнюю пару лет многие, 
в том числе и нещадно битая в Москве «Севи-
лья». Доводилось ходить битым и «Краснодару», 
но, по всей видимости, урок не был усвоен. У 
«Спартака», несомненно, лучшая контратака в 
РФПЛ. В плане быстрой казни с использованием 
неосторожно оставленных неприкрытыми зон 
сравниться со спартаковцами может разве что 
прошлогодний бердыевский «Ростов». А подоб-
ную игру в исполнении «Спартака» мы видим не 
так часто по легко объяснимой причине — ни-
кто не желает играть с командой Карреры на 
встречных курсах. Большинство соперников 
по РФПЛ предпочитают заманить «Спартак» на 
свою половину поля, втянуть красно-белых в 
позиционное нападение, а затем уже стараются 
жалить москвичей посредством контратак. 

Но «Краснодар», видимо, счел недостой-
ным для себя подобный расклад. Да, забей на 
первых минутах хозяева, сценарий матча мог 
развиваться совсем иначе, но на деле «Спар-
так» одержал свою самую простую победу в 
чемпионате. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ 17‑ГО 
ТУРА РФПЛ. ВЕРСИЯ «МК»

Вратарь: Артур Нигматуллин 
(«Амкар»)

Защита: Бранислав Иванович («Зе-
нит»), Георгий Джикия («Спартак»), 
Дмитрий Комбаров («Спартак»)

Полузащита: Далер Кузяев 
(«Зенит»), Понтус Вернблум 
(ЦСКА) Алан Дзагоев (ЦСКА), 

Алексей Миранчук («Локо-
мотив»), Дмитрий Стоцкий 
(«Уфа»)

Атака: Луис Адриано 
(«Спартак»), Квинси Про-

мес («Спартак»)

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.11.2017
1 USD — 59,4604; 1 EURO — 69,8184.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Акопов (1957), президент киноком-
пании «Амедиа» 
Борис Беккер (1967), теннисист, шестикратный 
победитель турниров «Большого шлема»

Василий Бочкарев (1942), актер театра и кино, 
народный артист России
Николай Добронравов (1928), знаменитый 
поэт-песенник
Марина Лошак (1955), директор ГМИИ 
им. А.С.Пушкина
Елена Николаева (1969), политик, обществен-
ный деятель
Виктор Пелевин (1962), писатель, лауреат 

многочисленных литературных премий
Тамара Плетнева (1947), депутат Госдумы от 
фракции КПРФ
Марк Руффало (1967), киноактер, лауреат пре-
мии «Эмми»
Виктор Салтыков (1957), певец, участник групп 
«Форум» и «Электроклуб»
Руслан Хасбулатов (1942), ученый, доктор эко-
номических наук, политик

ПОД гРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -2…0°, днем 
в Москве -2…0°. Облачно, местами гололеди-
ца; ночью снег на востоке области, днем снег; 
ветер ночью северо-западный, 5–10 м/с, днем 
северо-западный, 5–10 м/с, местами порывы 
до 15 м/с.
Восход Солнца — 8.16, заход Солнца — 16.13, 

долгота дня — 7.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, в ночные часы слабая геомагнитная буря, 
днем ожидаются небольшие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
День сыновей.
День психолога в России.
1497 г. — португальский мореплаватель Васко 
да Гама обогнул мыс Доброй Надежды.

1717 г. — Указ Петра I об образовании само-
стоятельной Астраханской губернии.
1917 г. — генерал Н.Духонин отстранен боль-
шевиками от командования русской армией и 
заменен прапорщиком Н.Крыленко.
1917 г. — в Канаде образована Национальная 
хоккейная лига (НХЛ).
1977 г. — начались полеты «Конкорда» из Парижа 
и Лондона в Нью-Йорк.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77‑42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

АРМИЯ

— Важность здоровья и подвижности суста-
вов, казалось бы, очевидна всем, ведь именно 
суставы даруют нам возможность двигаться, а 
разрушительные процессы в суставах как раз и 
способны самого деятельного человека запереть 
в четырех стенах, принести огромное количество 
мучений и превратить жизнь человека в бес-
конечную борьбу с ноющей суставной болью. 
Всем это известно, однако к первым признакам 
начинающейся патологии зачастую относятся 
легкомысленно…

— Что же это за первые признаки? На 
что необходимо обращать внимание, когда 
надо начинать действовать?

— Важно понимать одно — здоровый су-
став никак себя не проявляет. Он способен вы-
держивать огромные нагрузки. А начинается 
все с малого. Вначале — пощелкивания, по-
хрустывания, утренняя тугоподвижность. Боли 
на этом этапе еще нет — но болезнь УЖЕ раз-
вивается. Потом появляется главный симптом 
заболеваний этой группы — БОЛЬ. Она еще не 

очень сильная и возникает при определенном 
виде нагрузки. Допустим, при спуске-подъеме 
по лестнице, «на погоду» или при работе на 
даче. К сожалению, и на этом этапе люди за-
частую бездействуют, а ведь боль — это уже 
начавшаяся деформация суставов! Потом боль 
становится сильнее и сама по себе не прохо-
дит. И в ход идут грязи-мази-капустные листы, 
которые решением проблемы не являются, а 
только сглаживают, да и то не всегда, симптомы… 
А суставы между тем продолжают разрушаться, 
и однажды боль встает в полный рост и лишает 
человека полноценной жизни. Ведь заболевания 
опорно-двигательного аппарата не уносят жизнь. 
Они просто превращают ее в самый настоящий 
ад на земле…. 

— Но есть ли на сегодняшний день дей-
ственные средства? Что делать, если появи-
лись описанные вами первые признаки? Как 
сохранить свои суставы?

— Конечно же, есть! На сегодняшний день 
есть настоящее спасение для нашего опорно-
двигательного аппарата. Я говорю ДЕЛЬТА!

Применение ДЕЛЬТЫ — это комплексный 
подход к восстановлению суставов! Во-первых, 
она облегчает симптоматику при суставных за-
болеваниях. Снимается отечность больных суста-
вов, воспалительные процессы и самое главное 
— отступает боль… 

Регулярное же применение ДЕЛЬТЫ по-
зволяет восстановить капиллярное строение 
вокруг суставов, что особенно важно! Именно 
нарушение капиллярной структуры — причина 
разрушения суставных тканей! Уже с 40 лет про-
грессирует уменьшение количества открытых 
капилляров — а значит, суставы попросту не 
получают ни кислорода, ни микроэлементов.

— Раньше считалось, что заболевания 
суставов — удел исключительно пожилых 
людей, а теперь и люди среднего возраста 
ими страдают… 

— Да. И самое обидное, что это изменения 
деструктивного характера, то есть суставы про-
сто изнашиваются и стареют… 

Поэтому поддержка суставам буквально 
необходима! Необходимо сопротивляться разру-
шению суставных тканей. Поэтому мы и говорим 
о ДЕЛЬТЕ, о комплексном подходе к восстанов-
лению суставов, который отвечает этим требо-
ваниям. Ведь использование ДЕЛЬТЫ позволяет 
питать костные ткани, защищать от разрушения 
хрящевые ткани сустава, увеличивает количество 
синовиальной жидкости, которая для сустава и 
есть его естественная «смазка» и строительный 
материал, защищающий хрящевые ткани сустава 
от трения, стирания.

Регулярное использование ДЕЛЬТЫ дарит 
суставам те дополнительные «силы», которые 

и позволяют защищать суставы, сохранять их 
подвижность, поддерживать здоровье хрящевых 
тканей сустава, восстанавливать достаточное 
количество суставной жидкости. Одно из главных 
преимуществ ДЕЛЬТЫ — это ее накопительный 
эффект. ДЕЛЬТА способна давать пролонгиро-
ванное действие.

— Вера Алексеевна, а можете ли вы 
хотя бы бегло перечислить те диагнозы, 
при которых рекомендовано применение 
ДЕЛЬТЫ?

— Дельта используется во всем спектре 
патологий опорно-двигательной системы, но 
вы правы — перечислить хотя бы некоторые из 
них не будет лишним. Вот список заболеваний, 
при которых эффективным будет использова-
ние ДЕЛЬТЫ: артрозы, артриты, остеохондроз, 
межпозвоночные грыжи, коксартроз, гонартроз, 
практически все дистрофические и воспали-
тельные заболевания суставов. И это только 
небольшая часть областей применения ДЕЛЬТЫ. 
Для того чтобы узнать все, звоните по телефону

8-495-645-01-03.
Наши специалисты ответят на все вопросы и 
помогут найти решение проблемы на любом 
этапе ее развития. Здоровые суставы — залог 
активной и счастливой зрелости! 

Будьте здоровы!

Сегодня мы будем говорить в 
самом буквальном смысле о 
НАБОЛЕВШЕМ! Потому что речь 
пойдет о заболеваниях опорно-
двигательного аппарата, о том, 
как избавиться от изнуряющих 
болей раз и навсегда, о совре-
менном способе решения этой 
проблемы. Найти ответы на эти 
важные вопросы нам поможет 
эксперт ООО «Биопроектгрупп» 
Вера Алексеевна Богданова.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

ВАС ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ
БОЛЬ В СУСТАВАХ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

Продавец: OОО Авиапредприятие «Газпром авиа». 
Контактные данные: 8 (495) 355-95-18, 

pereverzeva.em@gazavia.gazprom.ru; inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО «Полярис», официаль-

ный сайт: polaris89.ru , +79111520100, +79120722823, 
polarisz89@yahoo.com

Дата проведения аукциона: 25 декабря 2017 г. в 15 
часов 00 минут (тут и далее время местное).

Дата начала приема заявок: по рабочим дням с 
22.10.2017 г. по 23.12.2017 с 10-00 до 17-00 часов.

Место проведения торгов: 629730, ЯНАО, г. Надым, ул. 
Комсомольская, 33

Выставляемое на торги имущество (далее 
— Имущество):

Лот № 1: Четырехкомнатная квартира (общей площадью — 
93,5 кв.м.), расположенная в Ямало-Ненецком АО, г. Надым, 
ул. Зверева, д. 40, № 82.

Начальная цена Имущества: 3603000 (три миллиона 
шестьсот три тысячи) рублей 00 копеек, без НДС, Мини-
мальная цена Имущества: 1850392 (один миллион восемьсот 
пятьдесят тысяч триста девяносто два) рубля 50 копеек, без 
НДС. Шаг аукциона: 1% от стоимости лота. Размер задатка: 
10% от стартовой стоимости лота.

Лот № 2: Четырехкомнатная квартира (общей площадью — 
91,3 кв.м.), расположенная в Ямало-Ненецком АО, г. Надым, 
ул. Зверева, д. 40, № 139. 

Начальная цена Имущества: 3518000 (три миллиона 
пятьсот восемнадцать тысяч) рублей 00 копеек, без НДС, 
Минимальная цена Имущества: 1807892 (один миллион 
восемьсот семь тысяч восемьсот девяносто два) рубля 50 
копеек, без НДС, Шаг аукциона: 1% от стоимости лота. Раз-
мер задатка: 10% от стартовой стоимости лота.

Обременения по указанным лотам отсутствуют. 
С полным перечнем имущества и ее характеристика-

ми можно ознакомиться у Организатора торгов и на сайте 
polaris89.ru.

Заявки на участие в торгах и договор о задатке (по типовым 
формам Организатора торгов) оформляются уполномоченным 
представителем претендента и принимаются Организатором 
по адресу: 629730, ЯНАО, г. Надым, ул. Комсомольская, 33. 
Дополнительную информацию по осмотру Имущества о пред-
мете и порядке проведения торгов, типовую форму договора 
о задатке, проект договора купли-продажи Имущества и бланк 
заявки можно узнать и запросить по телефонам организатора 
торгов в рабочие дни с 10:00 до 17:30 часов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже квартир 
(собственник — ООО Авиапредприятие «Газпром авиа»).

СПОРТ

Повыходят замуж за старых режиссеров, композиторов, артистов, бизнесменов 
и говорят, что по любви... Но что-то я не слышал, чтобы влюблялись в старых 
слесарей.

Взрослая дружба — это когда два человека при встрече говорят: «Давно не виделись, 
надо бы посидеть, выпить». И так снова и снова, пока один из них не умрет.

— Билл Гейтс говорит, что начинали они в гаражах с одним паяльником.
Прям как мы. Но у нас еще утюг был…

Мне нужны сильные эмоции... Пойду посмотрю счета за коммунальные услуги.

Настоящая русская свадьба — возможность увидеть дальних родственников в 
ближнем бою.

гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Центральный военный 
оркестр отметил 90‑летие
21 ноября Центральный военный оркестр Ми-
нобороны России отпраздновал юбилей на 
сцене Центрального академического театра 
Российской армии. Государственный гимн 
России и СССР, «Прощание славянки», «Вста-
вай, страна огромная» мы слышим именно 
в исполнении этого оркестра. Об истории, 
творческих планах коллектива — в материале 
«МК».

Поздравить музыкантов пришли народные 
артисты СССР Иосиф Кобзон и Александра Пахму-
това, солист Венской оперы Владимир Винтеркинд 
и многие другие.

Оркестр был создан в 1927 году, хотя есть 
сведения, что датой создания был 1921 год, но 
пока официально это не подтверждено. 22 июня 
1941 года оркестр находился у самой границы 
Белоруссии и Польши и буквально оказался на 
передовой. «Остановившись переночевать под 
Брестом, музыканты попали в самое пекло, и боль-
ше половины из них не вернулись в Москву», — рас-
сказал начальник Центрального военного оркестра 
Министерства обороны полковник Сергей Дуры-
гин. Тогда оркестр реорганизовали, подобрали 
музыкантов и продолжили нести службу. И еще 
не раз бывали на передовой.

На сегодняшний день оркестр разросся до 
двух самостоятельных — духового и симфониче-
ского, на основе которых были созданы джаз-бэнд, 
струнный квартет, эстрадно-джазовый оркестр. 
В репертуаре сейчас и классические компози-
ции, и марши, и песни военных лет. С оркестром 
сотрудничали такие известные артисты, как Алек-
сандра Пахмутова, Дмитрий Шостакович, Иосиф 
Кобзон. Да всех и не перечислить. Оркестр активно 
гастролирует по стране. «Наше достояние — это 
наши музыканты, которые служат. Ежегодно мы вы-
езжаем в воинские части, регионы нашей страны. 
Руководство Минобороны этому уделяет огромное 
внимание», — отметил начальник оркестра.

Композиции, которые исполняет оркестр, 
давно уже известны не только в России, но и да-
леко за рубежом. Музыканты завоевали сердца 
слушателей на всех континентах планеты: от США, 
Франции и Великобритании на Западе до КНДР, 
Монголии и Китая на Востоке. «Зарубежная и рос-
сийская аудитория с большим удовольствием при-
ветствует народную музыку — элементы русского 
фольклора, татарские танцы, лезгинку, и очень 
любит классическую музыку», — заметил Дуры-
гин. Самое главное действо, в котором ежегодно 
принимает участие оркестр, — это, конечно, парад 
Победы. В декабре уже начнутся методические 
занятия, а в марте оркестры сдадут «программу», 
и начнутся репетиции в Алабине.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

«НАШЕ ДОСТОЯНИЕ —  
ЭТО НАШИ МУЗЫКАНТЫ»

Итоги и символическая сборная 17‑го тура РФПЛ

КТО ЗАМЕРЗ В ХАБАРОВСКЕ?

РФПЛ. 17‑Й ТУР

Суббота, 18 ноября

«СКА-Хабаровск» — ЦСКА — 2:4, 
«Динамо» — «Ахмат» — 1:1, «Красно-
дар» — «Спартак» — 1:4, «Арсенал» — «Ру-
бин» — 0:0, «Уфа» — «Урал» — 2:0, «Анжи» — 
«Локомотив» — 0:1, «Ростов» — «Амкар» — 0:0, 
«Зенит» — «Тосно» — 5:0

СНАЙПЕРЫ

Александр Кокорин («Зенит») — 9 го-
лов (0 с пенальти). Федор Смолов («Красно-
дар») — 8 (1). Квинси Промес («Спартак») — 
8 (2). Алексей Миранчук («Локомотив») — 7 (0). 
Лука Джорджевич («Арсенал») — 6 (0). Луис 
Адриано («Спартак») — 6 (1)
БОМБАРДИРЫ (ГОЛ+ПАС)

Квинси Промес («Спартак») — 8+6. 
Александр Кокорин («Зенит») — 9+3. Федор 
Смолов («Краснодар») — 8+3. Луис Адриано 
(«Спартак») — 6+4
В 18‑М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ

24.11: «Амкар» — «Динамо»
25.11:  «То с н о» — «А р с е н а л», 

«Ахмат» — «Уфа»
26.11: «Урал» — «Краснодар», «Рубин» — 

ЦСКА, «Ростов» — «Анжи»
27.11: «СКА-Хабаровск» — «Локомотив», 

«Спартак» — «Зенит»

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
Локомотив 17 11 3 3 26-13 36 
Зенит 17 9 6 2 28-9 33 
ЦСКА 17 8 5 4 21-14 29 
Спартак 17 7 7 3 29-22 28 
Краснодар 17 8 3 6 25-20 27 
Уфа 17 6 6 5 16-19 24 
Урал 17 5 9 3 20-18 24 
Арсенал 17 7 3 7 17-18 24 
Ахмат 17 6 4 7 18-22 22 
Рубин 17 5 5 7 17-14 20 
Ростов 17 4 7 6 14-15 19 
Амкар 17 4 6 7 9-12 18 
Тосно 17 4 5 8 14-24 17 
Динамо 17 3 7 7 14-18 16 
Анжи 17 4 4 9 18-34 16 
СКА 17 2 6 9 14-28 12

Начальник Центрального 
военного оркестра 
Министерства обороны 
полковник Сергей Дурыгин.

«Мы предлагаем всем заинтересованным 
сторонам выработать четкие параметры, 
по которым нельзя будет проводить матчи 
в случае плохой погоды, экстремального 
холода или жары. Что касается предстоящей 
встречи «Локомотива» и СКА в Хабаровске, 
не знаю, какая там будет погода. Согласно 
рекомендациям УЕФА, если окажется ниже 
–15 градусов и одна из команд не захочет 
выходить на матч, у нее есть на это право. 
Другое дело, что «Локомотиву» все равно 
придется лететь на игру». 

Гендиректор Общероссийского 
профсоюза футболистов  

Александр Зотов о ситуации  
с матчами в Хабаровске.
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